
ленных товаров в таком 
формате. Представители 
рыбной отрасли не раз от-
мечали, что продажа про-
дукции из водных биоре-
сурсов на организованных 
торгах не должна обеспечи-
ваться через администра-
тивное принуждение пред-
приятий — это должна быть 
конкурентоспособная, при-
влекательная для участни-
ков услуга.
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Владимир СОЛОДОВ:
Развитие внутрен-
него рынка — это 
стабильная работа 
для всей отрасли

Илья ШЕСТАКОВ:
Отрасль 
прошла через 
значительную
трансформацию

Рыбаки и 
судостроители
обсудили работу
по программе 
инвестквот

Выставка планов 
и надежд

Площадку Seafood Expo Russia 27 сентября 
посетил министр сельского хозяйства 
Дмитрий ПАТРУШЕВ. В ходе общения с 
участниками выставки он затронул ряд актуальных 
тем — от инвестквот до льготного кредитования 
аквакультуры и от перспектив судоремонта до 
насыщения рыбой внутреннего рынка.

Тему «рыбных бирж» 
прорабатывают на госуровне
Готовность организовать совещание с участниками рынка по вопросам продажи 
рыбопродукции на организованных торгах выразил Центробанк. Поручение в 
этой сфере давал заместитель председатель «рыбной» правкомиссии, глава 
Минсельхоза Дмитрий ПАТРУШЕВ.

ЦБ обратился в Мин-
сельхоз РФ с идеей собрать 
представителей ведомства 
и участников рынка на сове-
щание по организованным 
торгам рыбной продукцией. 
Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, такое пись-
мо Банк России направил 
по результатам заседания 
комиссии правительства по 
развитию рыбохозяйствен-
ного комплекса. Правко-

миссию в июле собирал ми-
нистр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев.

По итогам заседания 
комиссии Минсельхозу и 
другим заинтересованным 
федеральным ведомствам 
было поручено после при-
нятия во втором чтении 
проекта поправок в закон 
об организованных торгах 
принять участие в подго-
товке подзаконных актов, 

«направленных на решение 
вопроса о реализации рыб-
ной продукции через орга-
низованные торги».

Напомним, что Мини-
стерство финансов ранее 
представило проект из-
менений закона об орга-
низованных торгах: пред-
лагалось закрепить за 
правительством возмож-
ность устанавливать нор-
мативы продажи опреде-



сти по крабам Северного бас-
сейна, правительство, напом-
ним, предусмотрело отсрочку 
продажи.

На этот раз победители 
аукциона будут строить не 
только промысловые суда на 
российских верфях, но и логи-
стические комплексы. Тип объ-
екта, в который должны будут 
вложиться победители торгов, 
зависит от покупаемого лота. 
Всего предполагается стро-
ительство 23 промысловых 
судов, три крупных логистиче-
ских комплекса и один малый.

По итогам первого этапа 
крабовых аукционов предпола-
галось строительство 41 судна, 
на данный момент сдано 8.

Законодательство позволя-
ет осваивать приобретенные 
доли квот еще до введения 
объекта инвестиций в эксплу-
атацию.

В августе Минсельхоз Рос-
сии утвердил общий допустимый 
улов (ОДУ) крабов на 2024 г.
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Новый аукцион определит 
участников рынка, которые по-
лучат доли квот вылова крабов 
в инвестиционных целях на 
ближайшие 15 лет, сообщает 
корреспондент Fishnews. Изве-
щение и аукционная докумен-
тация опубликованы на сайте 
Росрыболовства.

Как и на первом этапе, элек-
тронные торги будут проходить 
на площадке «Российского 
аукционного дома» (РАД). Аук-
цион будет проводиться в те-
чение нескольких дней: с 16 по 
18 октября. Заявки на участие 
в торгах будут принимать с 26 
сентября по 11 октября.

По закону, если договоры 
с победителями аукционов 
заключаются до 20 декабря, 
то осваивать приобретенные 
квоты они могут уже в следу-
ющем году.

На торги выставлены доли 
квот вылова крабов в Дальне-
восточном бассейне. По ряду 
объектов промысла, в частно-

Ставку пошлины на 
рыбу подняли до 7%

Министерство экономического развития 
опубликовало ставку вывозной таможенной 

пошлины на товары, которые ранее определило 
правительство, на октябрь. Регулирование 

распространяется в том числе на рыбу и 
морепродукты.

В сентябре правительство 
выпустило постановление о 
гибких ставках экспортных 
пошлин на широкий список 
товаров. В него вошла и груп-
па 03 ТН ВЭД ЕАЭС «Рыба 
и ракообразные, моллюски и 
прочие водные беспозвоноч-
ные», передает корреспондент 
Fishnews.

Ставки на товары, попав-
шие под особое регулирова-
ние, увязаны с курсом доллара 
к рублю и устанавливаются по 
итогам ежемесячного монито-
ринга. Предполагается, что по-
становление будет действовать 

Судостроители 
рассчитывают на 

ударный конец года
Хотя график строительства флота под инвестквоты к концу третьего 
квартала снова начал сбиваться, Минпромторг рассчитывает, что в 

этом году рыбная промышленность получит от 16 до 20 новых судов.

План-график сдачи ры-
боловных и краболовных 
судов, обнародованный в 
конце февраля, предусма-
тривал передачу в 2023 г. 
рыбакам 20 «новостроев». 
Из них по факту сдано 9 су-
дов, и есть информация, что 
к ним до конца года добавит-
ся в лучшем случае еще 10. 
Об этом рассказал 25 сен-
тября на заседании рабочей 
группы в Совете Федерации 
первый зампредседателя ко-
митета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и 
природопользованию Сергей 
МИТИН.

По словам замдирек-
тора департамента судо-
строительной промышлен-
ности и морской техники 
Минпромторга Ирины ОРИ-
НИЧЕВОЙ, несколько судов 
находятся в финальной фазе 
достройки и готовятся к сда-
че в ближайшие месяцы. Как 
сообщает корреспондент 
Fishnews, в этот список вхо-
дят «Андромеда», «Скор-
пион» и «Лев» на «Пелле», 
«Гандвик-1» и «Капитан Со-
колов» на Северной верфи, 
«Вайгач» на «Красном Сор-
мове» и «Сергей Приходько» 
на верфи братьев Нобель.

«В варианте, который мы 
бы предложили рассматри-
вать как базовый, получа-
ется плюс 7 еще по этому 
году, а всего 16, — поды-
тожила Ирина Ориничева. 
— Но у нас есть запасные 
варианты». Строительство 
сразу трех судов, по дан-
ным Минпромторга, может 
завершить Находкинский 
судоремонтный завод. Кро-
ме того, камчатский НПЦ 
«Торсиотест» тоже намере-
вается сдать МРС «Апача» в 
этом году.

Замруководителя Росры-
боловства Андрей ЯКОВЛЕВ 
уточнил, что для судна «Ан-
дромеда», которое фактиче-
ски достроено, найден новый 
инвестор. Траулер находится 
в процессе передачи РК «Со-
гра» и закрепления за этим 
проектом инвестквот. «По 
нашим прогнозам, все долж-
но произойти до конца года», 
— доложил замглавы феде-
рального агентства.

Крабовым квотам 
определят 

пользователей 
на ближайшие 15 лет

Росрыболовство планирует провести в октябре 
второй этап аукционов по продаже крабовых 
квот с инвестиционными обязательствами. 

На электронные торги выставлено 27 лотов. 
Победители торгов должны будут построить 

не только промысловые суда, 
но и логистические комплексы.

до конца года. Ставка пошли-
ны на октябрь для оговорен-
ных правительством товаров 
составит 7% от таможенной 
стоимости, сообщает Минэ-
кономразвития — ведомство, 
уполномоченное определять 
ставки по итогам мониторинга 
и публиковать их.

Объединения рыбной от-
расли ранее указали на рост 
финансовой нагрузки на пред-
приятия при введении экспорт-
ных пошлин, в том числе с уче-
том выросших ставок сбора за 
пользование водными биоре-
сурсами.

Сложной остается ситу-
ация со среднетоннажными 
судами, строительство ко-
торых было начато на вер-
фи братьев Нобель (входит 
в концерн «Калашников») 
для камчатского РПЗ «Со-
кра». По словам директо-
ра по программам разви-
тия гражданских отраслей 
промышленности концерна 
Всеволода Бабушкина, по-
сле банкротства компани-
и-заказчика и расторжения 
договоров на инвестквоты 
два траулера, готовность 
которых завод оценива-
ет соответственно в 42% и 
11%, фактически остаются 
бесхозными. И пока непо-
нятно, найдется ли инве-
стор, готовый достраивать 
эти суда, или они пойдут на 
металлолом.

Члены рабгруппы обсу-
дили ход подготовки нор-
мативно-правовых актов, 
которые требуются для реа-
лизации изменений в законе 
о рыболовстве. По словам 
Сергея Митина, из 17 подза-
конных актов вышло уже 13, 
еще один был исключен из 
этого перечня, а остальные 
планируется принять до кон-
ца октября.

Одним из наиболее ре-
зонансных стал проект по-
становления правительства, 
касающийся коэффициен-
тов выпуска продукции для 
заводов, построенных под 
инвестквоты. Первая версия, 
обнародованная Минсельхо-
зом, вызвала массу нарека-
ний со стороны отраслевых 
ассоциаций, однако в ре-
зультате обсуждения на раз-
личных площадках удалось 
выработать компромиссную 
редакцию.

Президент Всероссий-
ской ассоциации рыбопро-
мышленников Герман Зве-
рев напомнил, что проект 
постановления трижды рас-
сматривался на рабочей 
группе по регуляторной ги-
льотине с участием мини-
стерства. Он подчеркнул, 
что Минсельхоз очень вни-
мательно отнесся к замеча-
ниям рабгруппы, назвав это 
«хорошим примером кон-
структивной работы».

Позиция Росрыболов-
ства, сформированная с 
учетом мнения рыбаков, уже 
направлена в Минсельхоз, 
отчитался Андрей Яковлев. 
В свою очередь директор де-
партамента регулирования в 
сфере рыбного хозяйства и 
аквакультуры министерства 
Евгений КАЦ напомнил, что 
отбор инвестиционных квот 
уже идет, заявительная кам-
пания закончится в начале 
декабря. «И сегодня Росры-
боловство объявило о том, 
что оно проводит аукционы. 
Приказ соответствующий 
они тоже вывесили», — про-
информировал глава депар-
тамента.

Рабочая группа так-
же рассмотрела вопрос о 
выполнении поручения по 
сохранению за малым и 
средним бизнесом объемов 
крабовых квот. В адрес Со-
вета Федерации поступило 
обращение Восточно-про-
мысловой компании (ВПК) 
из Хабаровского края, кото-
рая пожаловалась на край-
не незначительные объемы 
добычи краба, которые оста-
нутся на долю МСП после 
распределения ОДУ по но-
вым правилам. По расчетам 
ВПК, ресурсное обеспечение 
предприятия по сравнению 
с уровнем до первого этапа 
крабовых аукционов снизит-
ся в 50 раз. По некоторым 
видам крабов годовые объ-
емы добычи окажутся даже 
меньше, чем минимальный 
суточный вылов, что не по-
зволит получить разрешение 
на промысел. Аналогичные 
расчеты привели и другие 
хабаровские компании.

Сергей Митин попросил 
Минсельхоз и Росрыболов-
ство отнестись серьезно к 
вопросу о защите интересов 
малого предпринимательства 
с учетом грядущих крабовых 
аукционов. Его коллега по ко-
митету Геннадий ОРДЕНОВ 
также предложил регулятору 
на следующем заседании ра-
бгруппы представить более 
подробную информацию о 
предприятиях малого и сред-
него бизнеса, которых затро-
нула реформа, и их количе-
стве по бассейнам.
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Анна ЛИМ
Санкт-Петербург

В день открытия шестого 
Международного рыбопро-
мышленного форума и Выстав-
ки рыбной индустрии, морепро-
дуктов и технологий площадку 
в питерском «Экспофоруме» 
посетил глава Минсельхоза 
Дмитрий Патрушев. В сопро-
вождении членов иностранных 
делегаций министр осмотрел 
экспозицию и пообщался с 
рыбаками, рыбопереработчи-
ками, рыбоводами и руковод-
ством прибрежных регионов.

На стенде Карельского 
рыболовного флота Дмитрий 
Патрушев уточнил, куда идет 
продукция береговых заводов, 
построенных под инвестквоты: 
на экспорт или на внутренний ры-
нок. По словам председателя Со-
юза рыбопромышленников Каре-
лии Ильи РАКОВСКОГО, сейчас 
приходится ориентироваться 
в основном на отечественного 
потребителя. Направлениями 
сбыта рыбной продукции ми-
нистр интересовался и у «Оке-
анрыбфлота», и у «Балтийско-
го берега», и у других крупных 
предприятий, участвующих в 
выставке.

Проблемы, с которыми 
столкнулись промысловики по 
обслуживанию судов в про-
шлом и текущем году, также 
остаются в поле зрения Мин-
сельхоза. Для рыбаков Север-
ного бассейна закрытие портов 
Исландии, Норвегии, а теперь 
и Фарерских островов стало 
настоящей головной болью, 
заставив срочно адаптировать 
бизнес к новым условиям.

«Какого-то системного ре-
шения, одного для всех, по 
снабжению флота пока нет, 
— поделился мыслями с кор-
респондентом Fishnews Илья 
Раковский. — Это такой веч-
ный бег, но у нас уже все ры-
баки на него настроились. Все 
понимают, что если ты сегодня 
в этом месте купил запчасти — 
завтра их может не быть, если 
здесь тебе рабочих прислали и 
их пустили, то завтра могут не 
пустить. Мы уже к этому при-
выкли. Если то, что получается 
сегодня, не получится завтра, 
значит надо будет придумать 
что-то новое».

Выставка планов 
и надежд: участники 

ставят вопросы перед 
руководством отрасли
Площадку Seafood Expo Russia 27 сентября посетил министр сельского 

хозяйства Дмитрий ПАТРУШЕВ. В ходе общения с участниками 
выставки он затронул ряд актуальных тем — от инвестквот до льготного 

кредитования аквакультуры и от перспектив судоремонта 
до насыщения рыбой внутреннего рынка.

Представители другого 
флагмана рыбной промыш-
ленности Северного бассейна 
— Архангельского тралового 
флота (АТФ) — в ответ на во-
прос министра об участии в 
первом этапе инвестквот про-
сто перечислили названия су-
дов, которые были построены в 
рамках этого механизма и уже 
ведут промысел: «Баренцево 
море», «Норвежское море», 
«Белое море». Правда, счи-
тать ли этот опыт успешным, — 
большой вопрос, задержка при 
строительстве каждого трауле-
ра составила около двух лет, 
четвертое судно из этой серии 
тоже достраивается со значи-
тельным опозданием.

Зато темпы роста аквакуль-
туры последние годы являются 
предметом безусловной гордо-
сти для аграрного ведомства. 
На выставке Дмитрий Патру-
шев активно расспрашивал 
руководителей рыбоводных 
хозяйств о ситуации с кормами 
и рыбной молодью и планах по 
строительству заводов, кото-
рые призваны закрыть потреб-
ности сектора и в том, и в дру-
гом. Аквакультурщики в свою 
очередь просили регулятора 
все-таки решить вопрос с воз-
можностью возмещения хотя 
бы части капзатрат в таких до-
рогостоящих проектах.

Вопросы развития портовой 
инфраструктуры и судоремон-
та продолжают волновать руко-
водителей многих приморских 
регионов. Потенциал в этом 
направлении местные власти 
видят и в Архангельске, и в 
Калининграде, и на Камчатке, 
и готовы отстаивать свои ини-
циативы перед федеральным 
министерством.

«С учетом того, что сейчас 
к санкциям в отношении наших 
рыбаков присоединились Фа-
реры, Калининград становится 
самым удобным местом для 
базирования. У нас есть судо-
ремонтные мощности, рыбный 
порт тоже достаточно активно 
развивается и готов стать ха-
бом для российских рыбаков, — 
пообещал губернатор области 
Антон АЛИХАНОВ. — У нас есть 
ряд предложений, они касаются 

в том числе таможенных вопро-
сов, решив которые, мы смогли 
бы возродить очень сильно ры-
бопромысловую базу».

О заинтересованности Кам-
чатского края в формировании 
кластера, который мог бы от-
тянуть часть рыбных потоков 
от Владивостока, осуществляя 
их обработку и перенаправ-
ление, в том числе Северным 
морским путем, на стенде ТД 
«Камчатский меридиан» сооб-
щил министру глава региона 
Владимир СОЛОДОВ. Крае-
вые власти поддерживают и 
реализацию проектов в сфере 
судоремонта — как по малому 
флоту, так по средним и круп-
ным рыболовным судам.

После обхода экспозиции 
на церемонии официального 
открытия форума и выставки 
компанию российским чинов-
никам составили представите-
ли рыбных ведомств Гвинеи, 
Ирана, ОАЭ, Омана, Мадага-
скара, Мозамбика, Бразилии 
и Сенегала. Поприветствовав 
участников мероприятий, Дми-
трий Патрушев вернулся к теме 
баланса поставок рыбной про-
дукции на внешние рынки и 
внутри страны.

«Мы достигли показателей 
производства, которые сполна 
позволяют нам обеспечивать 
внутренний рынок и направ-
лять нашу продукцию на экс-
порт», — объявил глава Мин-
сельхоза. Он отметил роль и 
авторитет питерской площадки 
как места для обсуждения ак-
туальных вопросов развития 
отрасли.

Главным событием года 
для отрасли назвал форум и 
выставку руководитель Росры-
боловства Илья ШЕСТАКОВ. 
По его словам, состав участ-
ников мероприятий расши-
ряется, несмотря на антирос-
сийские санкции. В этом году 
в Санкт-Петербург приехали 
представители 38 регионов РФ 
и более двух десятков зарубеж-
ных стран.

Медиахолдинг «Фишньюс» 
выступает генеральным отрас-
левым информационным пар-
тнером Global Fishery Forum & 
Seafood Expo Russia. Министру показали проекты промысловых судов

Глава Минсельхоза Дмитрий ПАТРУШЕВ, руководитель Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ и губернатор Калининградской области Антон АЛИХАНОВ

Торжественное открытие форума и выставки

Главы рыбного хозяйства интересовались направлениями сбыта продукции

Руководству отрасли представили и проекты в области аквакультуры, 
в частности, по производству кормов
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РЫБА В СОЦПАКЕТЕ

Деловую программу пер-
вого дня Международного 
рыбопромышленного форума 
завершил круглый стол «Про-
движение на внутреннем рын-
ке и увеличение потребления 
российской рыбы внутри стра-
ны», сообщает корреспондент 
Fishnews. Председатель Рыб-
ного союза Александр ПАНИН, 
модерировавший обсуждение, 
сразу задал его рамку, напом-
нив, что Россия, несмотря на 
все санкции, остается частью 
мирового рыбного рынка. За-
дачей отраслевого сообщества 
как части товаропроводящей 
цепи, по его словам, является 
поиск максимально эффектив-
ных механизмов, которые бы 
позволили, во-первых, предла-
гать населению качественные 
продукты в востребованном 
виде по доступным ценам, а 
во-вторых, активно позициони-
ровать себя на внешних рын-
ках и продвигать российскую 
рыбу за рубежом.

Замруководителя Росры-
боловства Василий СОКОЛОВ 
отметил, что при относитель-
но приличном вылове — на 
уровне 5 млн тонн — средне-
душевое потребление рыбы в 
России не дотягивает до реко-
мендованных норм — 22–24 кг 
в год, что эквивалентно всего 
двум порциям в неделю. Ана-
лиз фактического баланса 

Анна ЛИМ
Санкт-Петербург

По пути вина 
и фестивалей

Как продвигать рыбу к потребителю, чья это задача и какие инструменты 
для этого можно использовать в российских условиях, обсудили участники 

круглого стола, прошедшего 27 сентября на площадке Международного 
рыбопромышленного форума в Санкт-Петербурге.

потребления показывает, что, 
с одной стороны, рыба в стра-
не есть, а с другой стороны, 
позволить себе покупать ее в 
достаточном количестве могут 
скорее обеспеченные люди.

Сейчас российская рыб-
ная отрасль самодостаточна, 
эффективна без госдотаций 
и конкурентоспособна. Но 
внутренний рынок замглавы 
рыбного ведомства назвал 
незаслуженно обделенным. 
В отличие от нацпроекта по 
экспорту показатель по обе-
спечению внутреннего рынка 
доступной рыбой нигде не за-
фиксирован. Это сказалось в 
первую очередь на потребле-
нии рыбы людьми с низкими 
доходами и молодежью.

Чтобы переломить ситуа-
цию, по мнению Василия Со-
колова, упор нужно делать на 
доступность рыбы в части при-
готовления и на ее цену. Ми-
ровой опыт подсказывает, что 
государству нужно обеспечи-
вать рыбой малоимущие слои 
населения — сформулировал 
он условную концепцию «Рыба 
как соцпакет».

Фактическое потребление 
рыбы действительно отстает от 
нормы, согласился с оценкой 
ситуации на российском рынке 
руководитель центра отрасле-
вой экспертизы Россельхоз-
банка Андрей ДАЛЬНОВ. Он 
привел примеры двух моделей 
продвижения рыбной продук-

ции, которые применялись за 
рубежом.

В первом случае органи-
зацией кампании занимались 
отраслевые союзы, которые 
работали с определенной 
группой людей — в США это 
были диетологи, через некото-
рое время потребление рыбы 
в стране перестало падать и 
стабилизировалось. Во втором 
примере, где речь идет о Фран-
ции, миссию популяризатора 
взяло на себя государство, 
аудиторией являлись школьни-
ки, а акцент был сделан на ло-
кальную рыбу. Сейчас уровень 
потребления рыбы француза-
ми — один из самых высоких 
в Европе.

По мнению Андрея Даль-
нова, для целей продвижения 
было бы полезно создать ие-
рархию «Здоровых продук-
тов», где рыба займет одну 
из верхних позиций, и исполь-
зовать ее в том числе при 
просвещении школьников. 
Большое влияние на граждан 
страны может оказать массо-
вая реклама. И возвращаясь 
к «Рыбе как соцпакету», про-
грамма продовольственной 
помощи тоже не помешала бы.

ЗАПРОС НА 
ПОПУЛЯРИЗАЦИЮ

В случае с рыбой могут 
сработать те же механизмы и 
алгоритмы, что применялись к 

продвижению российских вин, 
предположил замдиректора 
департамента развития вну-
тренней торговли Минпромтор-
га Сергей ЛОБАНОВ. По его 
словам, в 2018 г., когда стар-
товал проект, отношение к 
продукции отечественных ви-
ноделов было скорее негатив-
ным, но с тех пор репутация 
российского вина сильно укре-
пилась. Для популяризации 
использовались не только ак-
ции в торговых объектах и ре-
сторанах, но и «винный гид», 
помогающий ориентироваться 
в винодельнях и выбрать ка-
чественный продукт, а также 
тематические ярмарки.

Подробнее о том, как ви-
дит министерство программу 
продвижения рыбы и морепро-
дуктов на внутреннем рынке, 
рассказал замруководителя 
Роскачества Антон КУКАНОВ. 
Он тоже сослался на зарубеж-
ные практики по повышению 
уровня потребления рыбы, ко-
торые включают мероприятия 
по просвещению граждан и 
долгосрочные кампании попу-
ляризации продукции. В этом 
свете Роскачество положи-

тельно оценило опыт прове-
дения всероссийских недель 
минтая и сельди, а в 2024 г. за-
планировало увеличить коли-
чество тематических рыбных 
недель до девяти. Александр 
Панин призвал всех участни-
ков отрасли поддержать эту 
инициативу и совместными 
усилиями добиваться государ-
ственного финансирования 
программы продвижения рыбы 
или хотя бы ее медийного ос-
вещения.

По мнению губернатора 
Камчатского края Владими-
ра СОЛОДОВА, конфликта 
между экспортом и постав-
ками на внутренний рынок 
на самом деле нет. Объемы 
рыбы, которые добывают 
российские рыбаки, крат-
но превышают потребности 
страны и позволяют повы-
шать качество экспортиру-
емой продукции. Проблема 
возникает с турбулентностью 
цены из-за привязки к миро-
вым рынкам. При этом про-
дуктов, которые хотели бы 
покупать граждане — «мод-
ных и современных», отрасль 
не очень-то предлагает.

Круглый стол «Продвижение на внутреннем рынке и увеличение потребления российской рыбы внутри страны» 
состоялся в первый день отраслевого форума в Санкт-Петербурге

Василий СОКОЛОВ, замруководителя Росрыболовства; Антон КУКАНОВ, 
замруководителя Роскачества; Андрей ДАЛЬНОВ, руководитель центра 
отраслевой экспертизы Россельхозбанка

Леонид АРДАЛИОНОВ, директор по аналитике исследовательской 
компании NTech; Денис КОСТОРНОЙ, замруководи-теля департамента 
торговли и услуг правительства Москвы

Игорь КАРАВАЕВ, председатель президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ); Владимир СОЛОДОВ, губернатор 
Камчатского края



иваться в уже сложившиеся 
предпочтения, считает прези-
дент Ассоциации добытчиков 
минтая Алексей БУГЛАК. Руко-
водитель отраслевого объеди-
нения среди возможностей для 
развития внутреннего рынка 
назвал и работу с каналами 
продаж. АДМ уже приступи-
ла к реализации масштабной 
программы по продвижению 
минтаевой продукции на вну-
треннем рынке. Презентация 
проекта организована на фо-
руме в Северной столице 28 
сентября.

Для решения задач отрасли 
очень важны постоянные ком-
муникации между участниками 
товаропроводящей цепочки, 
подчеркнули участники кру-
глого стола. Только в диалоге 
можно узнать о специфике ра-
боты каждого звена. Картинка 
очень пестрая, даже внутри 
рыбопромыслового направле-
ния. «Вся рыбодобывающая 
отрасль и все рыбодобываю-
щие организации — они все 
разные. Очень зависит, мало-
го того, что от структуры, — 
от региона, где предприятие 
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Представители рыболов-
ства, рыбопереработки и дис-
трибуции собрались на круглом 
столе «Потенциал российского 
рыбного сырья на внутреннем 
рынке» на площадке Междуна-
родного рыбопромышленного 
форума и Выставки рыбной ин-
дустрии, морепродуктов и тех-
нологий в Санкт-Петербурге.

Рыбохозяйственный ком-
плекс — это самые разные 
составляющие, это не только 
рыбаки, но и, например, рыбо-
переработчики, и очень важно, 
что профильный банк организо-
вал такой круглый стол, обратил 
внимание модератор обсужде-
ния, председатель совета ди-
ректоров медиахолдинга «Фиш-
ньюс» Эдуард КЛИМОВ.

«Мы предлагаем нашей ры-
бохозяйственной отрасли внима-
тельней приглядеться к внутрен-
нему потребителю», — заявил 
начальник управления по рабо-
те с клиентами департамента 
крупного бизнеса РСХБ Илья 
СОЛОДУХИН.

Для решения этой задачи, 
считает он, необходимо фор-
мировать интересные продук-
товые предложения. Участни-
ки круглого стола обратили 
внимание на важность в том 
числе и государственной под-
держки рыбопереработки, вы-
пускающей товары для конеч-
ного потребителя. Для отрасли 
также необходимо доступное 
финансирование, подчеркнул 
председатель Рыбного союза 
Александр ПАНИН.

Ряд тем, поднятых на кру-
глом столе, стал дискуссион-
ным, сообщает корреспондент 
Fishnews. Один из таких вопро-
сов — насколько для развития 
внутреннего рынка рыбопро-
дукции надо стремиться менять 
потребительские привычки. 
Здесь надо все-таки встра-

Александр ПАНИН, председатель Рыбного союза; Алексей БУГЛАК, 
президент Ассоциации добытчиков минтая; Николай КОТОВ, 
представитель компании «Морской волк»

Эдуард КЛИМОВ, председатель совета директоров медиахолдинга 
«Фишньюс»; Илья СОЛОДУХИН, начальник управления по работе с 
клиентами департамента крупного бизнеса Россельхозбанка

Тонкости самовосприятия отрасли 
и рыба для внутреннего рынка

Для того чтобы развивать внутренний рынок рыбопродукции и активнее 
насыщать его качественным продуктом, очень важен диалог между 
всеми участниками товаропроводящей цепи. На это представители 

добывающего бизнеса, переработки и дистрибуции обратили внимание 
на круглом столе Россельхозбанка.

Маргарита КРЮЧКОВА
Санкт-Петербург

«Нужна долгосрочная го-
спрограмма продвижения 
рыбы, поддержки потребления 
рыбы внутри страны, которая 
должна состоять из четырех 
блоков», — отметил Влади-
мир Солодов. К таким блокам 
он отнес госзаказ, производ-
ство конечного продукта или 
ультрапереработку как фокус 
поддержки, решение вопроса 
с логистикой и организацию 
долгосрочной информацион-
ной кампании, которая должна 
включать и рестораны.

ИНТЕРЕС ПРОТИВ 
ДЕШЕВИЗНЫ

Директор по аналитике ис-
следовательской компании 
NTech Леонид АРДАЛИОНОВ 
усомнился в распространен-
ном посыле «рынку нужна де-
шевая рыба». Он привел дан-
ные, что в ритейле наиболее 
высокими темпами растут про-
дажи далеко не самых деше-
вых товаров, таких как море-
продукты, соленая рыба, суши 
и роллы, кулинария. А падают, 
напротив, «доступные» кон-
сервы и замороженная рыба.

Фактор цены определяет 
не все, уверен аналитик. Бо-
лее быстрый рост демонстри-
руют новинки, поскольку люди 
хотят интересно питаться. Но 
на рыбной полке новинок нет 
уже давно. Все растущие ка-
тегории — это выбор молодого 
поколения, а проседает услов-
ный «выбор пенсионеров».

По мнению Леонида Ар-
далионова, производителям 
рыбной продукции стоит за-
думаться об изменении ас-
сортиментной политики. Где 
на рыбной полке удобные по-
луфабрикаты? Где продукты 
формата ready-to-go и ready-
to-eat, которые можно съесть 
на ходу, «не испачкав лапки»? 
Где продукты, ориентиро-
ванные на детей? Но вывод 
эксперт NTech делает скорее 
позитивный: похоже, россия-
не очень сильно любят рыбу, 
раз покупают ее даже вопреки 
трендам.

С таким подходом не со-
гласен председатель прези-
диума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) 
Игорь КАРАВАЕВ. По его сло-
вам, картина, которую видят 
ритейлеры по среднему чеку, 
несколько отличается. Да, по-
купателю нужен не самый де-
шевый продукт, но все-таки 
доступный.

«Наш потребитель бе-
режливый, не экономный, а 
рациональный», — аккурат-
но сформулировал предста-
витель АКОРТ и напомнил, 
что кормить рыбой нужно не 
только молодежь, но и всех 
людей с их привычками и сло-
жившимся рационом. А для 
формирования этого рациона 
необходимо проводить соци-
ально ориентированное про-
движение рыбной продукции, 
хотя инструментов для продви-
жения очень не хватает.

Федеральные сети не раз-
деляют и мнения камчатско-
го губернатора об отсутствии 
конфликта между внутренним 
рынком и экспортом. «Наши 
объемы несопоставимы с теми 
объемами, которые забирает 
экспортный рынок. Мы не гово-
рим, что не хватает объемов, 
мы говорим, что мы как феде-
ральная розница не в приори-
тете», — пожаловался Игорь 
Караваев.

ФЕСТИВАЛЬНАЯ 
ИСТОРИЯ

Опыт регулярного — на 
протяжении семи лет — про-
ведения фестивалей «Рыбная 
неделя» в столице свидетель-
ствует, что «раскрутить» рыбу 
можно, считает замруководи-
теля департамента торговли и 
услуг правительства Москвы 
Денис КОСТОРНОЙ. На кру-
глом столе он рассказал, что 
уровень потребления рыбной 
продукции москвичами с 2015 
г. вырос на 30% и по этому по-
казателю город уверенно ли-
дирует в центральном регионе.

Задача действительно в 
том, чтобы сделать потребле-
ние рыбы модным, отметил 
представитель московской 
мэрии. Для этого мероприя-
тия фестиваля должны быть 
интересны молодежи. Напри-
мер, в Москве они включают 
кулинарные мастер-классы, 
сап-регату, турнир по рыбной 
ловле и т.д.

По итогам фестиваля 2023 
г. московские власти приняли 
решение создать постоянно 
действующий рыбный рынок, 
который бы функционировал в 
закрытом помещении, работал 
круглый год и отвечал совре-
менным требованиям со сто-
роны потребителя к качеству 
продукции, ее цене и дополни-
тельным услугам.

«Уже в конце октября мы 
планируем открыть в Восточ-
ном административном округе 
рыбный рынок, который будем 
называть «Москва на волне», — 
объявил Денис Косторной. По 
его словам, объект площадью 
3,5 тыс. кв. м. расположен возле 
Московского скоростного диа-
метра и будет включать в себя 
не только зону реализации, но и 
фудкорт, и промышленное про-
изводство продукции СТМ.

«В настоящий момент мы 
совместно с Росрыболовством 
общаемся с нашими рыбодо-
бытчиками, чтобы это была 
прямая поставка, чтобы мы на-
прямую получали продукцию 
без посредников», — добавил 
замглавы департамента пра-
вительства Москвы.

Международный рыбопро-
мышленный форум и Выставка 
рыбной индустрии, морепро-
дуктов и технологий прохо-
дят в Санкт-Петербурге с 27 
по 29 сентября. Медиахолдиг 
«Фишньюс» — генеральный 
отраслевой информационный 
партнер Global Fishery Forum 
&Seafood Expo Russia.

находится», — обратил вни-
мание представитель компа-
нии «Морской волк» Николай 
КОТОВ (это предприятие рабо-
тает в Магаданской области).

«Нам вместе всем — ры-
бакам, рыбопереработчикам, 
отраслевым ассоциациям, 
федеральным сетям — нужно 
научиться говорить, что рыбо-
хозяйственный комплекс — это 
широкое звено. Мы все вместе 
делаем одно общее дело», — 
подчеркнул Александр Панин. 
Очень важно, чтобы в обсуж-
дении участвовал ритейл, отме-
тил руководитель объединения.

Участники сессии обратили 
внимание на то, что при раз-
витии внутреннего рынка для 
отрасли важно сохранять и 
экспортное направление: ком-
пании прилагали и прилагают 
огромные усилия для завоева-
ния позиций за рубежом, и это 
важно поддерживать. Это  обе-
спечение устойчивости работы 
самих предприятий и поставка 
валютной выручки в страну.

Добывающие предприятия, 
которые работают с розницей, 
поделились своим опытом. На-
сколько для рыбной продукции 
подходит тот путь, который 
уже прошли производители 
продукции, например, из мяса 
птицы? Что будет с созданием 
вертикально интегрированных 
холдингов в отрасли? Как мо-
жет развиваться рыбная тор-
говля? Эти и другие вопросы 
обсуждались на круглом столе.

Тема продвижения рыб-
ной продукции на внутреннем 
рынке стала в этом году одной 
из ключевых на рыбопромыш-
ленном форуме. Медиахолдинг 
«Фишньюс» выступает гене-
ральным отраслевым инфор-
мационным партнером Global 
Fishery Forum & Seafood Expo 
Russia.
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Создание бренда «Дальнево-
сточный минтай» как часть про-
граммы продвижения продукции 
из этого вида рыбы Ассоциация 
добытчиков минтая (АДМ) анон-
сировала еще в мае в рамках Не-
дели российского ритейла. Спу-
стя четыре месяца на площадке 
Международного рыбопромыш-
ленного форума президент АДМ 
Алексей БУГЛАК объявил о запу-
ске проекта, целью которого яв-
ляется двукратный рост объемов 
потребления минтая на внутрен-
нем рынке в течение ближайших 
трех лет.

Ассоциация представила 
категорийный бренд «Дальне-
восточный минтай», с помощью 
которого рыбаки надеются зано-
во открыть продукцию из мин-
тая для потребителя. «Мы хотим 
изменить восприятие минтая на 
рынке, сбросить с него шлейф 
«немодности», разрушить штам-
пы восприятия, которые во мно-
гом идут из прошлого, и самое 
важное, донести до потребите-
ля информацию об уникальных 
свойствах этой рыбы, о совре-
менных рыболовных производ-
ствах, переработке, о морской 
заморозке, которая позволяет 
сохранить все полезные свой-
ства продукта — и все это по до-
ступным и разумным ценам», — 
рассказал Алексей Буглак.

Президент Всероссийской ас-
социации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман ЗВЕРЕВ в ви-
деообращении к участникам пре-
зентации охарактеризовал мин-
тай как «рыбу с несчастливой 
судьбой». Заполучив в советское 
время репутацию «второстепен-
ной промысловой рыбы», минтай 
до сих пор не может с ней рас-
статься, хотя из второстепенного 

АДМ предложила российскому 
рынку новый взгляд на минтай
В рамках Международного рыбопромышленного форума в Санкт-
Петербурге Ассоциация добытчиков минтая объявила о запуске 

масштабной программы, направленной на увеличение потребления 
продукции из минтая на российском рынке.

Анна ЛИМ
Санкт-Петербург

давно стал крайне востребован-
ным объектом добычи, особенно 
на мировом рынке. Руководитель 
ассоциации назвал разговор о 
маркетинговой судьбе минтая 
важным и давно назревшим, до-
бавив, что ВАРПЭ тоже участву-
ет в проекте продвижения кате-
горийного бренда.

Несмотря на снижение по-
требления рыбы в стране, о 
чем с тревогой говорили мно-

Алексей БУГЛАК, президент Ассоциации добытчиков минтая; Павел 
МЕЖЕРИЧЕР, координатор программы «Дальневосточный минтай», 
генеральный директор IKRA Group

Василий СОКОЛОВ, заместитель 
руководителя Росрыболовства; 
Дмитрий ГУСЕВ, коммерческий 
директор «Океанрыбфлота»

гие участники форума, ситуа-
ция с минтаем выглядит более 
благоприятной. «Потребление 
минтая за десять лет выросло 
в полтора раза. Если в начале 
2010-х годов на внутренний ры-
нок поставлялось не более 10% 
вылова, то сегодня этот пока-
затель уже выше 20%. При том 
что вылов минтая вырос за этот 
период примерно на 20–25%», 
— привел данные отраслевой 
статистики Алексей Буглак.
Хотя основным продуктом для 
внутреннего рынка по-прежнему 
остается мороженный минтай, 
эксперты отмечают рост доли 

филе и, в последние два года, 
сурими. По прогнозу АДМ, к кон-
цу 2023 г. поставки минтаевой 
продукции на российский рынок 
превысят 200 тыс тонн.

Данные маркетингового ис-
следования, проведенного АДМ 
в сентябре, показали, что мин-
тай знают 92% респондентов, 
а потребляют — 71%. Больше 
всего минтая едят жители круп-
ных городов Поволжья, Сибири и 

Урала. Проседает потребление у 
москвичей и в возрастной катего-
рии до 30 лет по всем регионам. 
Причем две трети потребителей 
минтая отмечают его доступную 
цену. На фоне того, что высокая 
цена является главной причиной 
отказа от покупки рыбы в целом, 
стоимость продукции из минтая 
становится важным конкурент-
ным преимуществом. 

По мнению замруководи-
теля Росрыболовства Василия 
СОКОЛОВА, потенциал у мин-
тая колоссальный, вся инду-
стрия переработки заточена в 
первую очередь на этот вид, на 

Алексей МЕРКУЛОВ, директор по 
стратегическим коммуникациям 
Русской рыбопромышленной 
компании

Василий ЕМЕЛЬЯНЕНКО, 
шеф-повар и кулинарный блогер

мировом рынке это точно «не 
рыба неуспеха». «Для нас край-
не важно, чтобы эта рыба нашла 
достойное место на столах рос-
сиян, — заявил представитель 
отраслевого регулятора. — Мы 
приветствуем, что АДМ нако-
нец-то пришла к тому, чтобы 
начать продвигать продукцию из 
минтая на российском рынке».

Амбассадором бренда 
«Дальневосточный минтай» 
стал известный шеф-повар и 
кулинарный блогер Василий 
ЕМЕЛЬЯНЕНКО. В октябре он 
планирует принять участие в 
съемках фильма о минтае на 
Камчатке, организованных при 
поддержке ВАРПЭ и руковод-
ства региона. По словам Ва-
силия Емельяненко, история с 
минтаем весьма своевременна, 
поскольку в России прослежива-
ется тенденция к использованию 
локальных либо отечественных 
продуктов. «Мы найдем поваров 
и ресторанные группы, которые 
захотят быть причастными к 
этому процессу», — пообещал 
он. Инициативу АДМ поддержи-
вают крупнейшие предприятия 
по добыче минтая, входящие в 
ассоциацию. Директор по стра-
тегическим коммуникациям 
Русской рыбопромышленной 
компании Алексей МЕРКУЛОВ 
рассказал, что РРПК верит в глу-

бокую переработку, в том числе 
для внутреннего рынка, и активно 
работает с участниками рынка в 
этом направлении. Он поделился 
опытом проведения фестиваля 
минтая во Владивостоке в мае 
текущего года. Проект был наце-
лен на решение сразу трех задач: 
показать, что минтай — это вкус-
но (с привлечением шеф-поваров 
для разработки особого меню), 
что минтай можно встроить в го-
родской образ жизни, в том числе 
как стритфуд, и что минтай в хо-
рошем качестве не нужно искать 
специально — он присутствует на 
полках сетевых магазинов.

«Продвижение продукта 
не может начинаться исключи-
тельно с того, чтобы делать это 
только на полке или в ресторане. 
Нужно объединять разные ауди-
тории. Фестиваль помог это сде-
лать. Бренд «Дальневосточный 
минтай» будет продолжать это 
делать, — отметил Алексей Мер-
кулов. — Уверен, что в следую-
щем году мы уже вместе с брен-
дом «Дальневосточного минтая» 
масштабируем этот фестиваль 
до федерального уровня».

Как лидер по производству 
филе минтая морской замо-
розки в розничной упаковке 
«Океанрыбфлот» с большим 
удовольствием поддерживает 
инициативу АДМ в части про-
движения категорийного бренда 
«Дальневосточный минтай», со-
общил коммерческий директор 
камчатской компании Дмитрий 
ГУСЕВ. По его словам, уже сей-
час до 40% продукции «Океан-
рыбфлота» уходит на россий-
ский рынок, но теперь стоит 
задача не просто обеспечить 
россиян рыбой, но предложить 
им такой же вкусный, полезный 
и привлекательный продукт, ка-
кой лежит на полках магазинов 
в Европе или США. 

«Мы уверены, что потребле-
ние минтая можно увеличить и 
в два, и в три раза. Давайте де-
лать это за счет продвинутого 
продукта, которого заслуживает 
российский потребитель», — 
призвал коллег Дмитрий Гусев.

Подумать не только над тем, 
чтобы продвигать минтай в сег-
менте для покупателей со сред-
ними и высокими доходами, 
представляя его как полезный, 
удобный и современный про-
дукт, но и над тем, чтобы про-
дукция из минтая — вкусная и 
качественная — была доступной 
и менее платежеспособным сло-
ям населения, предложил АДМ 
Василий Соколов. Он добавил, 
что способствовать повышению 
потребления минтая могло бы 
субсидирование потребителей со 
стороны государства, но подчер-
кнул, что это его личное мнение, 
а не позиция Росрыболовства.

«Для того чтобы программа 
продвижения рыбной продукции 
на внутреннем рынке успешно 
работала, должны вносить свой 
вклад все участники товаропро-
водящей цепочки — это и рыбаки, 
и переработчики, и дистрибьюто-
ры, и те, кто непосредственно 
занимается транспортировкой 
рыбных товаров, и конечно же, 
розница, — подытожила модера-
тор мероприятия, главный редак-
тор интернет-портала Fishnews.ru 
Маргарита КРЮЧКОВА.



Сергей НЕСВЕТОВ: 
Для развития промыслового 
судостроения необходимо 

адаптироваться под запросы 
промысла

Серийность постройки судов, о которой говорят 
в Минпромторге, не панацея для решения 

проблем верфей, здесь нужно разбираться 
во внутренних процессах организации работы 

судостроителей и докапитализировать их 
предприятия, уверен исполнительный директор 

СЗРК Сергей НЕСВЕТОВ.

фях, по его мнению, кроется не 
в серийности, а в организации 
внутренних процессов на самих 
судостроительных предприяти-
ях. Именно в этом нужно раз-
бираться и искать возможности 
для улучшений.

Рыбопромышленник напом-
нил, что СЗРК построил в Тур-
ции краболов. Это было первое 
в мире судно, спроектированное 
именно как краболов-процессор.

«Его построили менее чем 
за два года на турецкой верфи 
без больших проблем. И я ни от 
кого там не слышал, что как-то 
мешает отсутствие серийности. 
Да, безусловно, серийность для 
судостроителей удобна. Но мож-
но строить и маленькие серии, 
и индивидуальные заказы. И 
вопрос только во внутренней ор-
ганизации», — уверен исполни-
тельный директор консорциума.

Также, убежден он, госу-
дарству необходимо пойти на 
докапитализацию верфей — 
без этого судостроительное на-
правление программы квот под 
инвестиции не реализовать, а 
отечественное судостроение не 
развить.
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Отраслевики Приморья рассказали 
о последствиях тайфунов

Приморский край в августе столкнулся с разрушительной стихией. 
Ущерб от паводков предварительно оценивается в 10 млрд рублей. 

Чем обернулась непогода для лососевого промысла и марикультуры 
Приморья, как сезон тайфунов пережили портовики, представители 

предприятий рассказали на конференции Fishnews.

В Приморском крае продол-
жают устранять последствия 
тайфунов. Ситуацию в рыбо-
хозяйственном комплексе его 
представители обрисовали на 
конференции Fishnews Online 
«Сложное лето: как рыбная от-
расль в Приморье пережила 
разгул стихии».

ЧТО ГОВОРЯТ РЫБАКИ

Август — время, когда в 
Приморском крае открывает-
ся промысел кеты. В этом году 
непогода, конечно, осложнила 
работу рыбаков, но ситуация 
некритична, рассказала дирек-
тор компании «Тройка» Юлия 
БЕЛИКОВА. Предприятие много 
лет занимается добычей лосося 
в Тернейском районе, на севере 
региона.

«Орудия лова были повреж-
дены, но незначительно», — со-
общила руководитель компании. 
В то же время подходы рыбы 
оказались ниже прошлогоднего, 
и это на предприятии связыва-
ют в том числе с последствиями 
тайфунов. Путина, впрочем, еще 
не закрыта, и рыбаки рассчиты-
вают на новые уловы.

ЧТО ГОВОРЯТ 
МАРИКУЛЬТУРА И 
КРАЕВЫЕ ВЛАСТИ

Тема последствий непогоды 
для рыбной промышленности и 
экономики региона в целом — 

На сессии по строитель-
ству промыслового флота на 
выставке «Нева» Минпромторг 
назвал меры, которые, как счи-
тают в ведомстве, помогут вы-
полнению заказов на втором 
этапе программы инвестквот. 
Так, один из основных путей ре-
шения проблем министерство 

видит в серийной постройке на 
основе проектов, опробованных 
на первом этапе.

Однако в отраслевом сооб-
ществе считают, что это не па-
нацея. «Судостроители, по сути, 
говорят: «Мы будем строить не 
то, что вам надо, а то, что у нас 
лучше получается. Странная 

логика», — прокомментировал 
исполнительный директор Се-
веро-Западного рыбопромыш-
ленного консорциума Сергей 
Несветов.

По его мнению, такой подход 
не только не поможет развитию 
судостроительной отрасли, но и 
приведет к стагнации и техноло-
гическому отставанию.

Даже при строительстве се-
рии для каждого последующего 

судна приходится предусматри-
вать изменения — это необходи-
мо, чтобы улучшить эксплуата-
ционные характеристики флота, 
обратил внимание собеседник 
Fishnews. Рыбопромышленные 
предприятия в любом случае 
должны получать решения, эф-
фективные с точки зрения про-
мысла, подчеркнул он.

Проблема с выполнением 
заказов на отечественных вер-

очень важная, прокомментиро-
вал президент Ассоциации ры-
бохозяйственных предприятий 
Приморья Георгий МАРТЫНОВ. 
При тайфунах страдает, конеч-
но, в основном береговая ин-
фраструктура, и если смотреть 
по отрасли, то сильнее всего, 
судя по всему, урон понесла ма-
рикультура.

Сейчас хозяйства аквакуль-
туры еще только оценивают, 
чем для них обернулся удар 
стихии — об этом рассказали 
и руководитель краевого агент-
ства по рыболовству Валерий 
КОРКО, и представители отрас-
левых объединений.

В муниципальных образо-
ваниях региона введен режим 
ЧС, а это предполагает опреде-
ленные механизмы поддержки, 
напомнил руководитель агент-
ства. Есть возможность собрать 
документы, пригласить муни-
ципальную комиссию для фик-
сации ущерба и обратиться за 
компенсацией потерь по линии 
Минсельхоза России, отметил 
Валерий Корко. К сожалению, 
разрушительные тайфуны в 
Приморье не редкость, и в преж-
ние годы бизнес пользовался 
такими мерами поддержки. По 
словам главы краевого ведом-
ства, ряд компаний уже обрати-
лись к муниципальным властям 
по поводу оценки ущерба.

Представители отраслевых 
объединений обратили внима-
ние на последствия от опресне-

ния воды. В бухте Экспедиции 
в Хасанском районе в поверх-
ностных слоях вода практически 
пресная, вынесло пресноводные 
организмы — на мелководье 
наблюдается гибель объектов 
выращивания, обрисовал си-
туацию советник председателя 
Ассоциации марикультурных 
организаций Приморского края 
Владимир КОЛЕСНИКОВ.

Гребешок и мидия очень 
чувствительны к изменению ка-
чества воды, рассказал предсе-
датель Дальневосточного союза 
предприятий марикультуры Ро-
ман ВИТЯЗЕВ. Опреснение при-
водит к гибели не только самих 
моллюсков, но и их кормовой 
базы — планктона, напомнил 
руководитель ДВ СПМ.

Кое-где предприятия, уже 
имеющие опыт работы в При-
морском крае с его непростым 
летним сезоном, подготовились 
к непогоде: притопили уста-
новки для выращивания, укре-
пили береговую линию. Но это 
возможно не везде, и отрасль 
все-таки пострадала.

Понесли урон хозяйства по 
выращиванию гребешка, устри-
цы, пострадали и предприятия, 
добывающие устрицу, отметила 
вице-президент Дальневосточ-
ной ассоциации «Аквакультура» 
Татьяна ЖУКОВА.

Руководители ассоциаций 
рассказали и о тех вопросах, 
к решению которых подталки-
вают события минувшего лета 

и прошлые тайфуны. Так, Вла-
димир Колесников предложил 
подумать о том, чтобы вернуть 
в методику, предусмотренную 
приказом Минсельхоза России 
от 26 декабря 2014 г. № 534, в 
качестве объектов пастбищно-
го выращивания в Приморском 
крае мидию и устрицу.

Роман Витязев заявил о том, 
что важно обеспечить для отрас-
ли возможность страхования с 
господдержкой. Минувший се-
зон тайфунов в очередной раз 
показал, что, имея в арсенале 
такой механизм, предприятия 
выходили бы из ситуации более 
спокойно. «В этом направлении 
надо объединять усилия и рабо-
тать», — подчеркнул председа-
тель союза.

Вопрос со страхованием 
очень сложный — но решать 
его нужно, поддержал Валерий 
Корко. Он добавил, что краевое 
агентство уже не первый год ра-
ботает в этом направлении.

Председатель ДВ СПМ так-
же призвал коллег, которые ре-
шат воспользоваться возможно-
стью возмещения потерь от ЧС, 
максимально быстро заняться 
оформлением и очень внима-
тельно подойти к процессу под-
готовки документов.

ЧТО ГОВОРЯТ 
ПОРТОВИКИ

Приморье — важнейший 
логистический узел для рыбной 
промышленности. Погода, без-
условно, внесла свои корректи-
вы в работу портовиков, ведь 
необходимо и соблюдать требо-
вания по безопасности труда, и 
обеспечивать сохранность про-
дукции, рассказала заместитель 
генерального директора Влади-
востокского рыбного терминала 
Татьяна АНТИПЬЕВА. Тем не 
менее работа велась кругло-
суточно, в то время, когда шел 
дождь, активно работали в хо-
лодильниках, для того чтобы с 
улучшением погоды можно было 
обрабатывать суда с максималь-

ной скоростью.
Несмотря на сезон тайфу-

нов, в августе Владивостокский 
морской рыбный порт побил соб-
ственный рекорд по грузооборо-
ту. За месяц перегружено 43,9 
тыс. тонн рыбной продукции.

Сейчас у портовиков продол-
жается активная пора — работа 
во время лососевой путины. На 
сегодня на хранении находится 
около 19 тыс. тонн лососевой ры-
бопродукции. «Мощности у нас 
есть, мы подготовились», — под-
черкнула представитель рыбного 
терминала.

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ НАУКА

«Мощность тайфунов чрез-
вычайно высокая: этим летом на 
территорию Приморского края 
впервые в современной истории 
выпало несколько миллионов 
тонн воды. Мы столкнулись с 
проблемой опреснения Амурско-
го залива, из-за этого гибнут ги-
дробионты и планктон, который 
является начальным звеном в пи-
щевой цепочке океана», — под-
черкнул глава Дальневосточного 
отделения Российской академии 
наук, вице-президент Российской 
академии наук академик Юрий 
КУЛЬЧИН на встрече с главой 
региона Олегом КОЖЕМЯКО.

Представители власти и 
науки обсудили превентивные 
меры для предотвращения ЧС. 
Пресс-служба ДВО РАН сооб-
щает, что губернатор поручил 
региональному министерству 
природных ресурсов и охраны 
окружающей среды организо-
вать работу.

Стоит задача вместе с уче-
ными-климатологами разра-
ботать систему наблюдений за 
руслами рек, увеличить коли-
чество гидрологических постов, 
применить все современные 
методы мониторинга, чтобы 
предсказывать нужные решения 
по строительству защитных соо-
ружений, углублению русел или 
переселения людей с паводкоо-
пасного района.
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— Актуальная тема для 

добывающих предприятий 

— рыболовные участки, 

в том числе для промыс-

ла анадромных видов рыб. 

Камчатка добивалась, что-

бы за добросовестными 

пользователями участки 

могли перезакрепляться без 

торгов. Такой закон принят, 

сейчас готовится подзакон-

ная база. Какие обязатель-

ства предлагает возлагать 

на пользователей Камчат-

ский край?

— Не секрет, что в сфере 
регулирования рыбного хо-
зяйства многие вопросы вы-
зывают дискуссии — иногда 
ожесточенные, иногда они 
переходят в публичную пло-
скость. Разные мнения, но как 
раз регулирование вопросов 
участков — а это в том числе 
и лососевые участки — хоро-
ший пример, когда мы смог-
ли договориться. Сплотить и 
рыбацкое сообщество, и ре-
гулятора, и законодателей, и 
в итоге у нас вышла согласо-
ванная и, мне кажется, очень 
сбалансированная версия за-
кона, которая предполагает, 
что мы для стабильности про-
мысла сохраняем за добросо-
вестными участниками право 
пользования участком, но се-
рьезно прописываем обяза-
тельства. Потому что сегодня 
в договоре, в общем, ничего 
не сказано, кроме того, что 
необходимо добывать лосось.

Мы все согласны — и ры-
баки это поддерживают, — 
что необходимы более точные 
требования к переработке, 
в том числе я предлагаю на 
Камчатке установить объем 
переработки, которая долж-
на осуществляться на берегу. 

Владимир СОЛОДОВ, губернатор Камчатского края
Маргарита КРЮЧКОВА

Владивосток

Развитие внутреннего 
рынка — это 

стабильная работа 
для всей отрасли

Камчатский край активно выступает с инициативами в рыбной отрасли. 
Это объекты, в которые будут вкладываться участники программы 

квот под инвестиции, борьба с воздушным трафиком браконьерской 
икры. Власти региона также запустили проект по продвижению 

дальневосточной рыбы в федеральных торговых сетях. На совещании 
у президента 16 августа губернатор Владимир СОЛОДОВ выступил с 

предложением по общероссийской программе повышения потребления 
рыбы. О том, какими в регионе видят решения этих задач, глава 

Камчатского края рассказал Fishnews на площадке ВЭФ.

Ведь лососевый промысел — 
это в первую очередь берего-
вые поселки, это главная цен-
ность и главное условие его 
стабильного развития.

Крайне важным я считаю и 
участие пользователей участ-
ков в социально-экономиче-
ском развитии региона. На 
самом деле основные игроки 
отрасли так и делают, но необ-
ходимо отразить такую работу 
с точки зрения формального 
обязательства и оценивать ее 
с точки зрения выполнения со-
глашения.

Сейчас мы на площадке 
рабочей группы под руковод-
ством Ильи Васильевича Ше-
стакова (главы Федерального 
агентства по рыболовству — 
прим. ред.) обсуждаем, ка-
кие именно параметры будут 
предусмотрены. Мне очень 
импонирует предложение, из 
которого исходит Росрыбо-
ловство: чтобы максимальную 
роль в этом вопросе играли 
сами субъекты Федерации, по-
тому что лососевый промысел 
очень различается от региона 
к региону. Даже внутри Кам-
чатского края условия очень 
разные: ситуация на западном 
и восточном побережье отли-
чается, разные затраты несут 
рыбопромышленники. Все 
эти нюансы мы постараемся 
учесть сейчас в подзаконных 
актах. Основное: они должны 
будут обеспечить для пред-
приятий устойчивость про-
мысла на длительный срок, 
а для регионов — понимание 
социальной ответственности, 
которую рыбаки будут нести.

— Если говорить об уча-

стии пользователей ресур-

сов в социально-экономи-

ческом развитии региона, 

может ли это быть механизм 

неких отчислений? Пользо-

ватели из разных регионов 

отмечают, что им было бы 

комфортнее таким образом 

вносить свой вклад.

— Мне кажется, нам в лю-
бом случае нужно понимать ко-
нечный результат. Поэтому мы 
будем для каждого рыболов-
ного поселка предусматривать 
программу строительства, 
обустройства, ведь цель — в 
таком развитии. Но если гово-
рить о механизме, то здесь я 
поддерживаю: неправильно 
нагружать рыбопромышлен-
ников необходимостью зани-
маться самим строительством. 
Считаю, что для этого нужны 
специальные прозрачные ор-
ганизации. У нас, например, 
существует фонд «Будущее 
Камчатки», в который уже 
сейчас все рыбопромышлен-
ники делают добровольные 
перечисления, представители 
предприятий рыбной отрасли 
входят в состав попечитель-
ского совета фонда. Прозрач-
но определяются объекты, ко-
торые будут строиться. И фонд 
выступает оператором. Есть 
хороший пример такой дея-
тельности: мы строим спорт-
зал в поселке Козыревск. 
Рыбопромышленные предпри-
ятия вносят вклад в фонд. Тот, 
в свою очередь, заключает 
трехстороннее соглашение с 
муниципалитетом, выполняет 
функции заказчика по стро-
ительству, и потом передает 
объект муниципалитету. Все 
четко, прозрачно, объективно. 
Средства подотчетные.

Предлагается, чтобы ко-
миссии по регулированию до-
бычи анадромных видов рыб 

(а они в каждом регионе есть) 
тоже осуществляли монито-
ринг строительства. Рыбаки 
получат понимание конечного 
результата, будут знать, что 
деньги не просто растворят-
ся в общем бюджете регио-
на. При этом мы не считаем, 
что функции застройщика 
социальных объектов пра-
вильно возлагать на рыбо-
промышленников, потому что 
это несвойственная для них 
нагрузка, непрофильная дея-
тельность.

— Так понимаю, вы про-

должаете участвовать во 

встречах межведомствен-

ной рабочей группы, ко-

торую Минсельхоз России 

создал специально для ре-

шения вопроса участков?

— Да, совершенно верно. 
Интенсивная работа продол-
жается.

— Следующий блок во-

просов связан с федераль-

ными законодательными 

изменениями. Это крабовые 

аукционы и инвестицион-

ные квоты. В первом эта-

пе инвестквот Камчатский 

край очень активно участво-

вал — и с флотом, и с бе-

реговыми заводами. А вот 

по крабовым торгам такого 

участия не было. Какую от-

дачу Камчатский край хо-

тел бы получить для себя 

во втором этапе программы 

квот под инвестиции?

— Думаю, что мы попро-
буем изменить ситуацию, ко-
торая была с первым этапом 
крабовых аукционов. Здесь, 
на Восточном экономическом 
форуме, мы подписали согла-
шение и договорились о том, 

что один из крупнейших до-
бытчиков краба — группа ком-
паний «Антей» — создаст пе-
редержку для живого краба. 
Работа с крабовыми уловами 
будет осуществляться у нас 
в регионе. Это очень важно с 
точки зрения создания рабо-
чих мест и налоговой отдачи 
для края.

Нынешнюю ситуацию я не 
могу назвать правильной. В 
шутку иногда говорю: камчат-
ский краб камчатский только 
по названию. Через наш берег 
он не проходит.

Сегодня со ссылкой на 
наши договоренности могу 
сказать, что до конца 2023 
года первый краб на Камчатке 
уже должен появиться. И объ-
емы перевалки таких грузов 
будут увеличиваться. Мы для 
этого создаем все возмож-
ности, готовим площадки, на 
которых можно развивать пе-
рерабатывающие мощности, 
холодильную инфраструктуру, 
причалы. Так что я очень наде-
юсь, что новый этап крабовых 
аукционов изменит ситуацию, 
о который вы говорите.

И конечно, все рыбаки 
готовятся ко второму этапу 
распределения инвестквот 
на вылов минтая и сельди. 
Камчатский край — лидер по 
созданию объектов береговой 
переработки. Уже построено 
семь заводов. Думаю, что в 
рамках второго этапа целый 
ряд производств тоже будет 
создан. На первом этапе бо-
лее 60 млрд рублей инвести-
ровано в эту сферу.

Достаточно серьезно из-
менилась вообще структура 
производства. Это действи-
тельно высокотехнологичная 
промышленность с глубокой 



ство Камчатки и Минвосто-

кразвития уже подписали со-

глашение о сотрудничестве с 

торговыми сетями и произво-

дителями рыбной продукции 

региона. Первые поставки 

рыбопродукции в рамках экс-

перимента по продвижению 

камчатской рыбы наметили 

на сентябрь.

«Увеличение поставок 

камчатской рыбы на внутрен-

ний российский рынок — для 

меня одна из ключевых за-

дач. Это связано с расши-

рением рынков сбыта для 

наших рыбаков, гарантиями 

стабильности сбыта, а также 

с решением государственной 

задачи, поставленной прези-

дентом, — обеспечение жите-

лей нашей страны качествен-

ным, полезным и здоровым 

продуктом питания — дикой 

камчатской рыбой», — отме-

тил Владимир Солодов.

ция питания в школе может 
иметь огромное значение.

Я бы не сбрасывал со сче-
тов развитие кулинарии, более 
широкое представление блюд 
из российской рыбы в меню 
ресторанов. К сожалению, сей-
час это недостаточно развито. 
Будем менять ситуацию — до-
говорились об этом с ассоци-
ацией рестораторов России. 
Подчеркну, что основное зна-
чение тут имеет именно про-
движение рыбы через HoReCa: 
человек сначала ест рыбу в ре-
сторане, а потом покупает ее в 
магазине и готовит дома.

Для продвижения можно 
задействовать фестивали — 
сейчас такие праздники уже 
проводятся в ряде регионов. 
Маркетинговые мероприятия, 
направленные на донесение 
корректной информации о 
том, насколько важно потре-
блять рыбу, какой эффект это 
дает и что рыба тоже бывает 
разная, важно внимательно 
подходить к выбору.

— Здесь хочется отме-

тить, что крупные добытчи-

ки уже прилагают опреде-

ленные усилия для развития 

внутреннего рынка.

— Мы видим, что расширя-
ется линейка доступных про-
дуктов. Со стороны торговых 
сетей также есть готовность 
активнее работать с рыбной 
продукцией. На ВЭФ подпи-
сали соглашение с X5 Group: 
ритейлер готов 17 тыс. тонн 
рыбопродукции по году реали-
зовывать. В первую очередь 
минтай, также горбуша, сельдь, 
кальмар. И конечно, мы поста-
раемся обеспечить поставки 
этой продукции по стабильной 
цене. Единственное, здесь я 
бы предостерег от того, чтобы 
ставить во главу угла резкое 
возможное снижение цены. Я 
не думаю, что это возможно и 
даже правильно, потому что 
в любом случае должен быть 
рыночный механизм для ста-
бильных поставок. Наша зада-
ча насытить российский рынок 
достойной рыбной продукцией. 
Это первое. И второе — необ-
ходимо сформировать спрос на 
нее, потому что сейчас объек-
тивно спрос снижается, он не-
достаточный.

— Программа работы с 

федеральным ритейлом — 

это часть общероссийской 

программы, которую вы 

предлагаете принять?

— Безусловно. На недавно 
прошедшем совещании Вла-
димир Владимирович дал по-
ручение Минсельхозу России 
такую программу разработать. 
Мне важно, чтобы в ее основе 
лежала работа бизнеса, его 
видение. Именно поэтому мы 
здесь провели целый ряд сес-
сий, а продолжим диалог уже 
в конце сентября на площадке 
рыбопромышленного форума 
в Санкт-Петербурге.

вопросах развития торговли 

рыбной продукцией, ее про-

движения», — обратил внима-

ние Александр Панин.

Он уверен, что участие 

компании в камчатском про-

екте придаст ему дополни-

тельный масштаб и позволит 

расширить доступность оте-

чественной рыбы.

«Проект открытый, про-

зрачный. К нему могут при-

соединиться все заинтере-

сованные участники рынка. 

Достичь цели по повышению 

ценовой доступности рыб-

ной продукции планируется 

исключительно за счет по-

вышения эффективности 

взаимодействия участников 

проекта и самоограничения 

торговой наценки в каждом 

звене товаропроводящей 

це-пи», — рассказал пред-

седатель Рыбного союза. 

Напомним, в июне руковод-
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Подписи на документе 

поставили губернатор Вла-

димир СОЛОДОВ, замести-

тель министра по развитию 

Дальнего Востока и Арктики 

Анатолий БОБРАКОВ, ге-

неральный директор КРДВ 

Николай ЗАПРЯГАЕВ, 

председатель Рыбного союза 

Александр ПАНИН, вице-пре-

зидент, директор по взаимо-

действию с органами госу-

дарственной власти X5 Group 

Станислав БОГДАНОВ, сооб-

щили Fishnews в пресс-служ-

бе правительства Камчатки.

«Подписание соглашения 

с X5 Group, крупнейшим рос-

сийским ритейлером, явля-

ется важным шагом на пути 

реализации проекта, цель 

которого — повысить доступ-

ность дальневосточной рыбы, 

а вместе с этим и ее попу-

лярность. Рыбный союз и Х5 

уже активно сотрудничают в 

К продвижению 
рыбы Камчатки 
присоединился 

крупный ритейлер

переработкой. На новых за-
водах внедрено безотходное 
производство. С разной сте-
пенью глубины, но все сырье 
перерабатывается.

— Тема, которая стала 

лейтмотивом вашего уча-

стия в отраслевых сессиях 

ВЭФ в этом году — програм-

ма «Камчатская рыба». В 

августе на совещании у пре-

зидента вы предложили раз-

работать и реализовывать 

комплексную госпрограмму 

по стимулированию потре-

бления рыбной продукции. 

На форуме вы обрисовали в 

общих чертах, какие направ-

ления можно задействовать 

— госзакупки, поддержка 

переработки, развитие куль-

туры потребления. Можно 

ли рассказать об этих реше-

ниях более детально?

— Мы научились доста-
точно эффективно вести про-
мысел, выдерживать баланс 
между добычей ресурсов и 
их сохранением для будущих 
поколений, активно ведется 
работа по борьбе с браконьер-
ством, и здесь достигнуты хо-
рошие результаты. Серьезно 
повышается глубина перера-
ботки водных биоресурсов. Но 
остается проблема в том, что 
у нас очень маленький рынок 
сбыта в стране. И конечно, 
нужно целенаправленно за-
ниматься его расширением 
— это государственная зада-
ча. По экспертным оценкам, 
мы можем увеличить потре-
бление рыбы внутри страны в 
два-три раза.

Для этого я предлагаю, в 
частности, зафиксировать, 
что при государственных за-
купках не должна приобре-
таться импортная рыба, если 
есть российские аналоги. Ведь 
сейчас в детские сады, шко-
лы, больницы закупается не 
всегда полезная, выращен-
ная в искусственных условиях 
рыба из зарубежных стран. В 
то время как производимые у 
нас в стране минтай, горбуша 
в основном экспортировались. 
Считаю, что эту ситуацию нуж-
но поменять. И это в интере-
сах рыбаков. Потому что мы 
очень хорошо за последние 
годы почувствовали, насколь-
ко это турбулентный рынок и 
насколько резкие флуктуации 
могут на нем быть. Развитие 
внутреннего рынка нужно обе-
спечить для стабильного функ-
ционирования самой отрасли.

И это важный вклад в обе-
спечение здоровья наших 
граждан, потому что есть пря-
мая зависимость между объе-
мом внутреннего потребления 
рыбы и здоровьем нации.

Если говорить про меха-
низмы, то, я считаю, очень 
важно на долгосрочной осно-
ве вкладываться в формиро-
вание культуры потребления. 
Главное — начинать с детей, 
молодежи, поэтому организа-

На полях ВЭФ заключили новое соглашение о повышении 
доступности камчатской рыбопродукции для россиян. В программе, 

предусматривающей прямые поставки в торговые сети от 
производителей, будет участвовать X5 Group.
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Перспективы отрасли об-
суждались на профильных 
сессиях: говорили о про-
грамме квот под инвестиции, 
обеспечении рыбной продук-
цией внутреннего рынка и 
возможностях промысла за 
пределами российской эко-
номзоны. Руководитель Ро-
срыболовства Илья ШЕСТА-
КОВ на площадке форума 
ответил на вопросы Fishnews 
о трансформации отрасли и 
главных законодательных 
изменениях.

— Илья Васильевич, вы 
участвуете в Восточном эко-
номическом форуме с само-
го первого его проведения 
в 2015 году. Уже тогда вы 
говорили о необходимости 
увеличить отдачу от отрас-
ли. Что удалось реализовать 
за минувшие несколько лет?

— Самое важное, как мне 
кажется, что рыбная отрасль 
все-таки получила за это 
время четкие ориентиры для 
развития. И она изменилась. 
Изменились сами компании. 
Многие из них стали, в моем 
понимании, более экономиче-
ски эффективно работать и 
больше смотреть не только на 
прибыли, но и на социальную 
составляющую.

И конечно, самое важное, 
— это инвестиции, которые 
сейчас идут в отрасль: по про-
грамме инвестиционных квот 
и крабовых аукционов. За те 
годы, что проводится Восточ-
ный экономический форум, 
произошла значительная 
трансформация рыбохозяй-
ственного комплекса, за кото-
рую всем нам не стыдно. По-
зитивное развитие.

— «Русский рыбный 
дом» на ВЭФ уже стал сво-
его рода брендом. Здесь 
проходят переговоры, здесь 
представлена продукция 
дальневосточных рыбаков. 
Как появилась идея органи-
зовать такой павильон?

— На самом деле «Русский 
рыбный дом» на ВЭФ был не 

Илья ШЕСТАКОВ, руководитель Федерального агентства по рыболовству

Маргарита КРЮЧКОВА
Владивосток

Отрасль прошла 
через значительную 

трансформацию
Рыбная отрасль, как одна из ключевых на Дальнем Востоке, занимает 

важное место в программе Восточного экономического форума. 
Для переговоров и подписания соглашений на ВЭФ традиционно работает 

«Русский рыбный дом». В этом году здесь можно было увидеть макеты 
современных промысловых судов, построенных компаниями, 

а в ресторанной зоне гостей ждали интересные блюда 
из дальневосточной рыбы и морепродуктов.

всегда. Отрасль участвовала 
и в формате объединенного 
стенда. Первый «Русский рыб-
ный дом», по-моему, мы орга-
низовали на Петербургском 
международном экономиче-
ском форуме. Потом решили 
использовать этот удачный 
опыт на ВЭФ, и организация 
такого павильона здесь уже 
стала традиционной.

Главное — эта площадка 
объединяет рыбаков, у них 
есть возможность пообщать-
ся, пригласить представите-
лей компаний-партнеров. И 
конечно, для нас важна попу-
ляризация продукции, кото-
рую выпускают предприятия 
отрасли.

— Дан старт новой зая-
вительной кампании — по 
инвестиционным квотам 
второго этапа. На сессии 
ВЭФ вы озвучили, что на 
Дальнем Востоке планиру-
ется в рамках этой програм-
мы построить восемь пере-
рабатывающих заводов. То 
есть бизнес уже проявляет 
интерес, просчитывает воз-
можности участия. Как вы 
оцениваете ход заявочной 
кампании?

— Заявок на участие сей-
час еще не поступило. Но с 
основными игроками мы об-
щаемся и знаем, где и кто 
планирует строить новые 
мощности. Понятно, что си-
туация может несколько из-
мениться. Однако у нас пред-
усмотрены квоты на восемь 
заводов, примерно столько 
и будет построено. Может 
быть, кто-то из желающих и 
не придет, но мы все равно 
нацеливаемся на озвученный 
результат. Кроме того, мы 
даем возможность участво-
вать в программе с инвести-
ционным проектом — заво-
дом, который еще не введен 
в эксплуатацию, но строился 
с учетом планов по внедре-
нию механизма инвестквот. 
Думаю, уже в следующем 
году мы будем открывать но-
вые производства.

— На первом этапе про-
граммы инвестквот в 2017 
году Росрыболовство ак-
тивно отвечало на вопросы 
предприятий. На сайте фе-
дерального агентства был 
специальный раздел. На 
этот раз такие разъяснения 
будут или в принципе все 
понятно, система уже отла-
жена?

— Мне кажется, тогда было 
очень много вопросов. Сейчас 
все предприятия отрасли по-
нимают, какие процедуры не-
обходимо пройти для участия 
в программе и каков порядок 
отбора проектов. Поэтому мы 
не видим, что будет вакуум из-
за отсутствия информации на 
сайте. Хотя, если понадобится 
и пойдут запросы, мы необ-
ходимую информацию разме-
стим.

— Но вот чего раньше не 
было при подготовке кра-
бовых аукционов, так это 
тестовых торгов. Почему ре-
шили их провести?

— Изменилось законода-
тельство в сфере проведе-
ния аукционов: куда вносить 
задаток, как работать с пло-
щадками. Кроме того, тести-
рование связано с тем, что 
мы отобрали две электронные 
площадки и хотим посмотреть, 
чтобы при проведении торгов 
не было сбоев. Не секрет, что 
на электронной площадке, ко-
торая занимается торгами в 
области аквакультуры, иногда 
бывают сбои, и репутационно, 
конечно, это не очень хорошо 
выглядит.

Аукционы должны пройти 
идеально, чтобы ни у кого не 
было сомнений в соблюдении 
процедуры и все было про-
зрачно. Это основная задача.

— До сентября предпри-
ятия должны были подать 
заявления о подтверждении 
обоснованности применения 
вычета при уплате сбора за 
пользование водными био-
ресурсами. Росрыболовство 
— один из участников адми-

нистрирования. Готовы ли 
вы к этой работе?

— Мы эту работу давно 
начали. Нам надо было отра-
ботать с территориальными 
управлениями, на которые 
ляжет основная нагрузка: 
как будет проходить процесс, 
ведь функция для нас не со-
всем привычная. Поэтому мы 
в начале года уже проводили 
тестирование системы. Пока 
нареканий нет. Надеюсь, все 
пройдет без сбоев. Посмо-
трим, может быть, какие-то 
технические вопросы возник-
нут — будем отслеживать.

— В июле принят феде-
ральный закон о рыболов-
ных участках, готовится под-
законная база. Поступают ли 
уже какие-то предложения 
от регионов по обязатель-
ствам пользователей участ-
ков для вылова анадромных 
рыб?

— На самом деле предло-
жений, скажем так, оформлен-
ных не так много. Но основное, 
что предлагают регионы, это 
уйти на финансирование (про-
ектов по социально-экономи-
ческому развитию территорий 
в рамках выполнения обяза-
тельств пользователей участ-
ков — прим. ред.) через фон-
ды. То есть не прописывать в 
каждом соглашении конкрет-
ные объекты, а посмотреть, 
как реализовывать обязатель-
ства финансово.

С одной стороны, для нас 
это проще, как и для регионов. 
С другой стороны, мы будем 
смотреть на позицию Минфи-
на, потому что в таком случае 
получается как бы скрытый на-
лог, то есть не совсем понятно, 
что скажут наши коллеги.

Но соглашения у нас за-
ключаются на 20 лет, и мож-
но сделать более гибкую 
систему социальных обяза-
тельств. И для рыбаков это 
более простой механизм: не 
надо будет заниматься ра-
ботой, связанной с коорди-
нацией по созданию непро-
фильных объектов.

Кроме того, у нас есть и 
небольшие компании, а у ре-
гионов, насколько я понимаю, 
особенно у Камчатки, боль-
шой интерес к строительству 
финансово емких социальных 
объектов, и в этом случае, на-
верное, потребуется для реа-
лизации привлекать пул рыбо-
ловецких компаний.

— В рыбную отрасль за-
ходят крупные финансовые 
системы, промышленные и 
аграрные холдинги. Как вы 
это оцениваете?

— Мне кажется, оценка, 
что якобы только люди, кото-
рые родились в прибрежных 
регионах, могут заниматься 
этим бизнесом, не совсем 
верна. Во-первых, все учатся. 
Во-вторых, компании, которые 
заходят в эту сферу, привлека-
ют профессионалов из отрас-
ли и вкладывают в нее свои 
финансовые возможности.

Мне кажется, когда такие 
крупные компании обраща-
ют внимание на отрасль, это 
значит, что они понимают, что 
отрасль прозрачна, что в ней 
понятные правила и они могут 
своими компетенциями тоже 
что-то в отрасль привнести.

— Совсем скоро состоит-
ся Выставка рыбной инду-
стрии, морепродуктов и тех-
нологий в Санкт-Петербурге. 
Это глобальная, общерос-
сийская площадка. И если 
на начальном этапе прихо-
дилось вести разъяснитель-
ную работу, чтобы привлечь 
на выставку компании, то 
теперь это происходит само 
собой.

— Очень хорошо, что вы-
ставка состоялась и у нее пусть 
маленькая, но уже история. 
Что самое отрадное: интерес 
проявляют как компании рыб-
ной отрасли, так и смежных 
сфер. Мне кажется, что наши 
компании с большим удоволь-
ствием принимают участие 
в выставке и представляют 
свою продукцию. Это здорово. 
Выставка объединяет.
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Развитие внутреннего рын-
ка рыбной продукции — при-
оритетная задача, заявил гу-
бернатор Владимир Солодов 
на сессии Восточного эконо-
мического форума «Океан — 
эволюция промысла и потре-
бления». То, что это очень 
важное направление для от-
расли, по мнению главы Кам-
чатского края, подтвердили и 
опыт пандемии, когда постав-
ки ограничил Китай, и нынеш-
няя ситуация с санкциями.

Губернатор Камчатки при-
гласил профессиональное 
сообщество подключиться к 
разработке проекта, которым 
сейчас занимается регион. 
Это программа по стимули-
рованию потребления в Рос-
сии рыбной продукции. Месяц 
назад губернатор выступил с 
инициативой разработать та-
кой план действий на совеща-
нии у президента.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, на отраслевой 
сессии ВЭФ Владимир Соло-
дов назвал меры, которые, по 
его мнению, нужно включить 
в программу. Так, полагает 
губернатор, нужно шире ис-
пользовать возможности за-
купки отечественной рыбы 
государственным сектором.

«В целом я считаю, что 
государственный сектор в 
России не должен закупать 
рыбу импортного происхож-
дения. Нам нужно, мне ка-
жется, довольно смело здесь 
идти и прямо ограничивать 
в садиках, в школах, в соци-
альных учреждениях закупку 
рыбы зарубежного происхож-
дения», — высказался глава 
региона.

Риски при таком регули-
ровании могут быть с точки 
зрения ценовой политики, но 
в приоритете — вопрос здо-
ровья и формирования здо-
ровых привычек людей, убе-
жден губернатор.

В качестве важной зада-
чи он выделил и поддержку 
выпуска продукции для ко-
нечного потребления. Пред-
ставители отрасли уже не раз 
заявляли, что сейчас это на-
правление выпало из сферы 
госстимулирования. Причем 

Рыбу для российского 
потребителя обсудили 

на ВЭФ
Тема развития внутреннего рынка рыбной продукции стала ключевой на 
отраслевой сессии ВЭФ. Программу в этой сфере запустил Камчатский 
край: глава региона Владимир СОЛОДОВ поделился видением возмож-
ных решений на федеральном уровне, а ритейлеры рассказали, почему 

им интересно работать с дальневосточной рыбой.

для такой помощи есть опро-
бованные механизмы: можно 
обратиться к опыту поддерж-
ки производства сельхозпро-
дукции после 2014 г., в первую 
очередь к решениям, которые 
использовались в сфере жи-
вотноводства, обратил внима-
ние Владимир Солодов.

Также остается и задача 
по развитию культуры потре-
бления рыбной продукции — 
на уровне государственной 
политики.

Камчатка уже запустила 
проект по расширению при-
сутствия дальневосточной 
рыбы в федеральных торго-
вых сетях. «Все с интересом 
смотрят за его развитием: на-
сколько он будет успешным, 
удастся ли его экстраполиро-
вать на федеральный уровень 
в должном формате», — про-
комментировал модератор 
сессии, председатель Рыбно-
го союза Александр ПАНИН 
(объединение поддерживает 
проект).

На площадке ВЭФ ри-
тейлеры поделились своим 
опытом участия в программе 
«Камчатская рыба».

В объемах продаж гипер-
маркетов «Глобус» дальне-
восточный сегмент занимает 
серьезную долю, и она уве-
личивается: если в 2014 г. это 
было 1 тыс. тонн, то сейчас 2,5 

тыс. тонн, рассказал директор 
рыбного направления сети 
Олег РЯБОВ. С помощью уча-
стия в проекте ритейлер рас-
считывает нарастить объемы.

Благодаря программе есть 
возможность зафиксировать 
цену, а сейчас с учетом ва-
лютных колебаний это очень 
важно, обратил внимание 
спикер. Немаловажный плюс 
для розничной торговли и ста-
бильное обеспечение рыбой 
на протяжении года.

Председатель Рыбного 
союза обратил внимание на 
важный аспект программы: 
ее участники сразу отметили, 
что проект должен быть ры-
ночный, «это не должно быть 
какой-то кабальной истори-
ей». Цель здесь все-таки не в 
том, чтобы добиться каких-то 
жестко установленных пока-
зателей снижения цены, а в 
том, чтобы повысить доступ-
ность рыбы для населения 
по соотношению цена и каче-
ство.

Интересные данные при-
вела директор по коммерции 
и развитию «Ленты» Ольга 
МОРОЗОВА. Ритейлер изу-
чил, как покупают две услов-
ные категории: аквакультур-
ный замороженный лосось и 
красную рыбу Дальнего Вос-
тока. Выяснилось, что первую 
берут чаще и больше. Реши-

ли посмотреть Сибирский 
регион: там поведение поку-
пателей по аквакультурному 
лососю схожее, но и дальне-
восточная рыба поднабра-
ла позиций. Здесь, считают 
ритейлеры, влияют культура 
потребления, ассортимент, 
качество и цена.

В рамках проекта «Лента» 
работает над ценой, ассорти-
ментом и качеством. «А вот 
культура потребления, попу-
ляризация — это действи-
тельно точка роста для нас 
всех», — подчеркнула Ольга 
Морозова.

Прозвучала на сессии и 
точка зрения ресторатора. Ре-
сторанный бизнес просто не 
может достать рыбу и море-
продукты нужного качества, 
так как они уходят за рубеж, к 
том же проблема договорить-
ся с крупными добытчиками 
— такое мнение высказал 
председатель Координацион-
ного совета федерации ресто-
раторов и отельеров России 
Сергей Миронов. Александр 
Панин в ответ пригласил ре-
сторатора присоединяться к 
проекту «Камчатская рыба», 
чтобы задействовать возмож-
ности программы и увидеть 
отклик рыбаков.

Добытчики между тем зая-
вили об интересе к развитию 
на внутреннем рынке. Это 
прозвучало и в выступлении 
гендиректора РРПК Ольги 
НАУМОВОЙ, и у председате-

ля РК имени Ленина Сергея 
ТАРУСОВА.

Затронута была и тема 
перевозок рыбопродукции. 
Замглавы Росрыболовства 
Хасан ЛИХОВ сообщил, что 
ведомство предлагает рас-
пространить механизмы суб-
сидирования доставки, уже 
опробованные на минтае, на 
другие виды рыбы — горбу-
шу, сельдь и скумбрию. «Я ду-
маю, что до конца года будет 
соответствующее решение 
принято на уровне правитель-
ства», — сказал представи-
тель федерального агентства.

Участники сессии затронули 
и другие аспекты обеспечения 
внутреннего рынка. Президент 
Ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий Приморья 
Георгий МАРТЫНОВ обратил 
внимание на то, что для поста-
вок таких народных рыб, как 
сайра, сардина, надо строить 
флот для пелагической пу-
тины — пока такие суда из 
программ гостимулирования 
выпали.

Председатель Дальнево-
сточного союза предприятий 
марикультуры Роман ВИТЯЗЕВ 
и президент Ассоциации ры-
бопромышленных предпри-
ятий Сахалинской области 
Максим КОЗЛОВ рассказали 
о возможных мерах для раз-
вития марикультурной отрас-
ли. Этот сектор также обеспе-
чивает рынок востребованной 
продукцией.

Губернатор Камчатского края Владимир СОЛОДОВ

Директор по коммерции и развитию «Ленты» Ольга МОРОЗОВА, 
председатель Координационного совета федерации рестораторов 
и отельеров России Сергей МИРОНОВ, гендиректор Русской 
рыбопромышленной компании Ольга НАУМОВА, председатель 
Рыболовецкого колхоза имени В.И. Ленина Сергей ТАРУСОВ

Президент Ассоциации рыбохозяйственных предприятий Приморья 
Георгий МАРТЫНОВ, председатель Дальневосточного союза 
предприятий марикультуры Роман ВИТЯЗЕВ
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У рыбаков есть возможности 
наращивать объемы добычи в 
российской экономзоне, напри-
мер за счет освоения ресурсов 
сардины-иваси или растущих 
квот минтая в Беринговом море, 
отметил глава Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ. Но очень 
важно смотреть и на другие 
районы промысла — с таким 
посылом руководитель ведом-
ства выступил на сессии ВЭФ 
«Мировой океан: глобальные 
возможности для российского 
флота».

В ближайшей перспективе 
за пределами исключительной 
экономзоны РФ можно дополни-
тельно добывать до 1 млн тонн, 
оценил директор Всероссийско-
го НИИ рыболовства и океано-
графии Кирилл КОЛОНЧИН.

Ряд компаний уже давно ра-
ботают в зонах действиях меж-
дународных соглашений. Так, 
традиционно российский флот 
трудится в районах Западной 
Африки: налажено сотрудниче-
ство с Марокко, Мавританией, 
напомнил Илья Шестаков.

Но необходимо, полагает 
он, изучать возможности и в 
Восточной Африке. Сейчас го-
товится перечень поручений 
по итогам саммита с африкан-
скими коллегами. «Мы предла-
гаем туда внести поручение, 
чтобы осуществить две науч-
но-исследовательские экспе-
диции в Восточную Африку, в 
Западную Африку, чтобы мы 
понимали, какой ресурс там 
есть», — рассказал руководи-
тель Федерального агентства 
по рыболовству.

Широкие ресурсные воз-
можности существуют для про-
мысла в водах Мавритании, об-
ратился к российским коллегам 

Сессия «Мировой океан: глобальные возможности для российского флота» прошла в рамках ВЭФ 

Рыбаков пригласили 
расширять географию

Возможности для российского рыболовства за пределами экономзоны РФ 
обсудили участники отраслевой сессии ВЭФ. Говорили о ресурсной базе и 
инфраструктуре для такой работы, но при этом обратились и к вопросам, 

актуальным для добычи в своей зоне.

Полномочный представитель директора по Северо-Западу группы 
компаний «Норебо» Валерий ЦУКАНОВ

Президент группы компаний «Антей» Иван МИХНОВ

Член правления, первый заместитель председателя правления 
АО «Россельхозбанк» Ирина ЖАЧКИНА

гендиректор Института океано-
графических исследований и 
рыболовства Мохамед Эль Ха-
фед ЭДЖИВЕН. Сам научный 
центр работает благодаря рос-
сийско-мавританскому сотруд-
ничеству, отметил он.

Оценивает бизнес и возмож-
ности промысла криля в Антар-
ктике. Были планы построить 
судно для такой работы, од-
нако нынешние санкционные 
условия вносят свои коррек-
тивы, рассказал полномочный 
представитель директора по 
Северо-Западу группы «Норе-
бо» Валерий ЦУКАНОВ. Тем не 
менее холдинг не отказывается 
от идеи попробовать свои силы 
в Антарктике. Возможно, туда 
отправится судно, которое сей-
час работают в юго-восточной 
части Тихого океана, сообщил 
представитель «Норебо».

Если Россия хочет развивать 
промысел за пределами своей 
исключительной экономзоны, 
то тут нужно создавать флот, 
рассчитанный на такую работу, 
заявил он. «Норебо» сейчас ак-
тивно строит флот под инвести-
ционные квоты. Но это все-таки 
программа, рассчитанная на 
суда для российской ИЭЗ, отме-
тил Валерий Цуканов.

Советские рыбаки работали 
в самых разных районах, одна-
ко тогда был организован экс-
педиционный промысел, на это 
направлялось много усилий. 
Ресурсные возможности океана 
разнообразны, но для расши-
рения географии лова нужен 
серьезный подход: усилиями 
одной компании и нескольки-
ми судами тут не справиться, 
прокомментировал президент 
группы компаний «Антей» Иван 
МИХНОВ.

Конечно, в таком вопросе 
нужна поддержка государства, 
акцентировал Валерий Цука-
нов. Если планы по промыслу 
криля будут реализованы, то 
нужна будет сертификация про-
дукции. Между тем до сих пор 
не решен вопрос с актуализа-
цией норм мышьяка. «Мы до 
сих пор не можем сделать так, 
чтобы краб, креветка спокой-
но продавались и российский 
потребитель его приобретал», 
— напомнил о болевой точке 
представитель «Норебо».

Сессия была посвящена 
расширению географии рос-
сийского промысла, тем не ме-
нее участники все равно обра-
щались к темам, важным для 
работы в основных районах до-
бычи, сообщает корреспондент 
Fishnews.

Для краболовов Северного 
бассейна, после того как стали 
вводиться санкционные огра-
ничения, встал вопрос поиска 
новых рынков. Для «Антея» 
сейчас важнейший процесс — 
налаживание доставки живого 
краба Баренцева моря, расска-
зал Иван Михнов.

Краб, кстати, при нынешних 
вводных мог бы активнее идти 
и на внутренний рынок, однако 
тут встает проблема культуры 
потребления, отметил руково-
дитель холдинга. «Сегодня иде-
альная ситуация, при которой 
Россия могла бы есть очень де-
шевого, нормального краба. Но, 
к сожалению, культуры потре-
бления нет», — сказал он.

Если посмотреть на ту же 
культуру потребления охлаж-
денной рыбы, то и такие тради-
ции появились в нашей стране 
не так давно, да и то не везде, 
обратил внимание Иван Михнов.

Оптимистичнее на ситу-
ацию с потреблением пред-
ложили смотреть в Россель-
хозбанке. Такой же путь по 
развитию отечественный ры-
нок уже прошел с курицей и 
свининой, провела аналогию 
первый зампред правления 
РСХБ Ирина ЖАЧКИНА. Тоже 
не было практики продажи ох-
лажденного мяса и разных ви-
дов разделки, но теперь пред-
ложение по белому и красному 
мясу (причем в разных регио-
нах) стало несравнимо шире. Те 
же изменения идут и по рыбе.

Рыболовство в экономзонах 
других государств и конвенци-
онных районах — зона между-
народного взаимодействия. Так 
что на сессии ожидаемо был 
затронут вопрос: чего ожидать 
в нынешней обстановке. Очень 
важно сохранять возможности 
для российского присутствия в 
традиционных районах промыс-
ла, подчеркнули представители 
бизнеса. Работа по отстаива-
нию позиции в двухсторонних и 
многосторонних комиссиях бу-
дет продолжена, пообещали в 
Росрыболовстве и ВНИРО.



лям, по важнейшим проектам, 
связанным с интересами всей 
экономики страны. У нас же 
существует целый набор под-
держки получения кредитов. 
Они же льготируются, опре-
деленные преференции пред-
усмотрены, целый набор ин-
струментов создан для того, 
чтобы поддерживать компа-
нии, которые осуществляют 
крупномасштабные инвести-
ции, делается это совместно 
с государством. Я сейчас не 
буду их повторять – промыш-
ленные платформы и так да-
лее. Бизнес знает об этом, 
они будут продолжаться», — 
сказал Владимир Путин.

Глава государства считает 
возможным выделение допол-
нительных средств для фи-
нансирования этих мер под-
держки.

«Здесь вопрос в чем? 
Вопрос: если удорожание 
кредита будет происходить, 
то, конечно, правитель-
ству надо будет подумать 
на тему увеличения фон-
дов на фондирование этих 
инструментов, наверное. 
Это, правда, дополнитель-
ные расходы, и здесь есть 
другая сторона медали, а 
именно устойчивость бюд-
жета, его сбалансирован-
ность и так далее. Но это 
все рабочие моменты», — 
подчеркнул президент.
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Отвечая на вопросы мо-
дератора пленарной сессии 
Ильи ДОРОНОВА, президент 
констатировал, что Банк Рос-
сии был вынужден поднять 
ключевую ставку до 12 про-
центов.

«В том числе и потому, 
что инфляция начала немно-
го подниматься. Сколько она 
у нас сейчас — 5,4 процента, 
5,2, не помню, — примерно 5,2 
в годовом исчислении. Поэто-
му ЦБ отреагировал на это, он 
не мог не отреагировать. И я 
думаю, что правильно сделал, 
своевременно. Да, это со-
кращает возможности для 
кредитования, немного сдер-
живает экономику, развитие 
экономики, но зато являет-
ся существенным фактором 
для снижения инфляционных 
рисков. Все нужно делать 
своевременно», — сказал 
Владимир Путин.

«Это управляемая си-
туация, и я сейчас не буду 
вдаваться в детали, потому 
что это тонкая сфера, но она 
управляема», — отметил он.

В ответ на вопрос о предо-
ставлении заемных средств 
бизнесу в таких условиях, гла-
ва государства подчеркнул, 
что спрос на кредиты остается 
высоким.

«Я уже сказал об этом, что 
ключевая ставка влияет, ко-
нечно, на стоимость денег, на 

Владимир ПУТИН 
прокомментировал 

удорожание кредитов 
для бизнеса

Президент на ВЭФ прокомментировал ситуацию с удорожанием 
кредитов для бизнеса из-за возросшей ключевой ставки Центробанка. 

Владимир ПУТИН напомнил про государственные инструменты 
поддержки инвесторов.

кредиты коммерческих бан-
ков, а это, безусловно, сдер-
живает кредитование эконо-
мики, а значит, и ее рост. Но 
в целом мы видим, что кре-
дитование находится на до-
статочно высоком уровне», — 
обратил внимание Владимир 
Путин.

По его мнению, рост ин-
фляции может привести к не-
возможности долговременно-
го планирования бизнеса.

«Поэтому влиять, конеч-
но, на это нужно, но, если мы 
упустим ситуацию, которая 
приведет к неконтролируемо-
му росту инфляции, в итоге 
для экономики это будет еще 
хуже. Потому что тогда в ус-
ловиях большой инфляции 
строить бизнес-планы прак-
тически невозможно. Здесь 
нет хороших и очень хороших 
решений, здесь есть сложные 
решения, но их нужно прини-
мать своевременно. И Цен-
тральный банк, и правитель-
ство до сих пор это делали, и 
делали весьма эффективно», 
— прокомментировал прези-
дент.

Он напомнил, что госу-
дарство предусмотрело меры 
поддержки для кредитования 
инвесторов.

«Понимая, что стоимость 
кредита возрастает, — у нас 
же целый набор инструментов 
создан по важнейшим отрас-

РСХБ отмечает 
перспективы 

«рыбных» инвестиций
О поддержке Россельхозбанком рыбной 

отрасли и перспективных направлениях для 
наращивания инвестиций рассказала 
на Восточном экономическом форуме 

первый заместитель председателя 
правления РСХБ Ирина ЖАЧКИНА.

Рыболовство и рыбопе-
реработка характеризуются 
очень высокой рентабельно-
стью — в диапазоне 30–40%, 
обратила внимание предста-
витель Росссельхозбанка. 
По ее словам, это настолько 
привлекательный показатель, 
что в рыбохозяйственный ком-
плекс «заплывают» инвесторы 
даже из совсем непрофильных 
отраслей, например, метал-
лургии и добычи полезных ис-
копаемых.

Отмечено, что одним из 
мощных стимулов стали ин-
вестиционные квоты. За по-
следние пять лет объем ин-
вестиций в основной капитал 
рыбной отрасли вырос почти 
втрое и в 2022 г. перешагнул 
за отметку 80 млрд рублей. 
Ирина Жачкина рассказала, 
что рост инвестиций по ито-
гам первого полугодия 2023 г. 
составил 10% год к году, это 
опережает темпы по экономи-
ке в целом (+7,2%).

«В целом кредитный порт-
фель РХК с 2018 года вырос 
практически в четыре раза и 
составляет сегодня порядка 
400 млрд рублей. Помимо ин-
вестиционных квот, мы видим 
значительный потенциал в фи-
нансировании строительства 
перерабатывающих компаний, 
логистической инфраструк-
туры для доставки продукции 
из регионов добычи до мест 
переработки и потребления. 
По нашим оценкам, кредитный 
портфель компаний, относя-
щихся к аквакультуре, пере-

работке водных биоресурсов, 
осуществляющих логистику, 
превышает 160 млрд рублей. 
Большинство этих компаний 
развивают проекты за рам-
ками инвестиционных квот. 
Безусловно, мы готовы уча-
ствовать в реализации данных 
проектов», — подчеркнула 
Ирина Жачкина.

Также РСХБ готов поддер-
живать начинания компаний по 
переработке и внутренней логи-
стике рыбы, добытой или выра-
щенной в отдаленных районах.

В июне Россельхозбанк 
объявил о разработке стра-
тегии поддержки рыбохозяй-
ственного комплекса. В фо-
кусе внимания закладка 30 
краболовных судов и 30 других 
объектов в Дальневосточном 
федеральном округе, включая 
перерабатывающие заводы. 
Планируется, что в результате 
кредитный портфель РСХБ в 
отрасли по итогам 2025 г. уве-
личится в 3,3 раза.

«Наша задача — не только 
генерировать прибыль, но и со-
действовать развитию регионов 
и созданию рабочих мест. Ведь 
это помогает сокращать отток 
людей, что очень чувствительно 
для Дальнего Востока. Поэтому 
мы очень радуемся, когда к нам 
приходят, например, камчат-
ские рыбаки и приносят инвест-
проекты по развитию береговой 
переработки или инфраструк-
туры. Значит, люди связывают 
свое будущее с этим прекрас-
ным регионом», — подытожила 
Ирина Жачкина.



кеты (у нее сильнее развит 
хоминг), однако пополнение 
горбушовых запасов — важ-
ная задача и ее решение надо 
поддержать, подчеркнул со-
беседник Fishnews.

Бурное обсуждение, отме-
тил Иван Радченко, вызвал 
вопрос участия в развитии 
сельских территорий. Здесь, 
считают в областном мини-
стерстве, можно пойти по 
пути строительства социаль-
ных объектов либо денеж-
ных отчислений в фонды для 
финансирования создания 
транспортной, социальной ин-
фраструктуры.

«Вот такие предложения 
были сформулированы с 
нашей стороны», — заклю-
чил глава регионального 
ведомства.

невосточного и Северного 
бассейна.

Остальные суда, по сло-
вам директора ВНИРО, будут 
подлежать «глубокой модер-
низации», сообщает корре-
спондент Fishnews. При этом 
глава института подчеркнул, 
что и имеющийся флот от-
раслевой науки находится 
в нормативном состоянии и 
обеспечивает прогнозы для 
рыбаков — как в российской 
экономзоне, так и за ее пре-
делами.
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Уловам в порту Корсакова 
обещают достойный прием

Подписи под соглашением 
поставили глава Минвосто-
кразвития Алексей ЧЕКУНКОВ, 
председатель правительства 
Сахалинской области Алексей 
БЕЛИК, заместитель генераль-
ного директора компании «Ги-
дрострой» по связям с обще-
ственностью, корпоративным 
и социальным проектам Люд-
мила ШАПКА и гендиректор 
Корпорации развития Дальне-
го Востока и Арктики Николай 
ЗАПРЯГАЕВ.

Власти островного регио-
на при поддержке федераль-
ного правительства начинают 
модернизацию Корсаковского 
порта. Здесь будет проведена 
реконструкция причалов, дно-
углубление, созданы защит-
ные сооружения, сообщили 
Fishnews в пресс-службе пра-
вительства Сахалинской об-
ласти. Также в порту появится 
современный рыбный кластер. 
В него в соответствии с подпи-
санным соглашением войдет 
рыбоперерабатывающий ком-
плекс компании «Гидрострой» 
мощностью до 500 тонн сырья 

в сутки с жиромучной установ-
кой, оборудованием для выпу-
ска филе и холодильником на 
5 тыс. тонн продукции. Инве-
стор вложит в проект 6,5 млрд 
рублей, создаст 250 рабочих 
мест.

Для эффективного исполь-
зования водных биоресурсов 
необходима современная пор-
товая база. «Нужны современ-
ные перерабатывающие мощ-
ности, холодильники, чтобы 
выпускать именно ту продук-
цию, которая требуется совре-
менному потребителю. Тогда 
наши рыбаки будут разгру-
жать свои суда на Сахалине, 
а не в Корее или Китае, здесь 
будут выплачиваться налоги 
и создаваться рабочие места. 
Именно на это направлено 
наше сотрудничество с ком-
панией «Гидрострой», наши 
усилия по модернизации Кор-
саковского порта», — сказал 
Алексей Белик.

«Новый рыбоперерабаты-
вающий комплекс в Корсакове 
обладает особыми преимуще-
ствами. При его строительстве 

будут применены не только 
30-летний отраслевой опыт 
холдинга «Гидрострой», но и 
самые современные техно-
логии, отработанные нами на 
построенных и уже действу-
ющих крупнейших в России 
РПК «Крабозаводск» на Ши-
котане и «Ясный» на Итурупе. 
На Курильских островах это 
уже хорошо отлаженное про-
изводство, и теперь Корсако-
ву предстоит принять эстафе-
ту. Мы уверены в результате. 
Кроме того, этот проект можно 
рассматривать не только как 
инвестиции в региональную 
экономику и социальное раз-
витие островной территории. 
Новому предприятию потребу-
ются высококвалифицирован-
ные специалисты самых раз-
ных направлений. Мы готовы 
принять на практику студентов, 
которые сегодня получают об-
разование в отраслевых учеб-
ных заведениях Дальнего Вос-
тока. Так что это ещё и вклад 
в образовательный процесс, 
вклад в будущее», — отмети-
ла Людмила Шапка.

На полях ВЭФ подписали соглашение по созданию в Корсаковском 
морском порту нового рыбоперерабатывающего комплекса 

группы компаний «Гидрострой».

Новый федеральный закон 
предусматривает, что пользо-
ватели рыболовных участков 
для вылова анадромных ви-
дов рыб должны принимать 
на себя новые обязательства, 
в том числе по участию в со-
циально-экономическом раз-
витии региона.

Примерный перечень та-
ких обязательств по социаль-
но-экономическому развитию 
должно утвердить правитель-
ство РФ, конкретные решения 
будут согласовываться комис-
сиями по регулированию до-
бычи анадромных в регионах.

В Сахалинской области 
вопрос с участками уже об-
суждался на заседании Об-
щественного совета при ми-
нистерстве по рыболовству 
региона, сообщил министр 
Иван РАДЧЕНКО.

Среди основных возмож-
ных обязательств для пред-
приятий, по его словам, была 
названа поставка определен-
ного объема свежевыловлен-
ной или мороженой рыбы на 
внутрирегиональный рынок.

В качестве другого обя-
зательства предлагается 
участие в искусственном 
воспроизводстве горбуши. 
Заниматься разведением это-
го вида лососей, может быть, 
не так коммерчески интерес-
но для предприятий, как осу-
ществлять воспроизводство 

Для постройки НИС
изыскивают 

дополнительное 
финансирование

Сейчас решается вопрос о выделении дополнительного финансирования 
для строительства двух судов для рыбохозяйственной науки. 

Это среднетоннажники позволят решать важные задачи в 
Дальневосточном и Северном бассейнах, 

сообщил глава ВНИРО Кирилл КОЛОНЧИН.

Вопрос со строительством 
новых научно-исследователь-
ских судов директор Всерос-
сийского НИИ рыбного хозяй-
ства и океанографии Кирилл 
Колончин прокомментировал 
на сессии ВЭФ «Мировой 
океан: глобальные возможно-
сти для российского флота».

Постройка замедлилась, 
но тому есть объективные 
причины, подчеркнул глава 
института. Он отметил, что 
строительство нового флота 
для отраслевой науки пред-

усмотрено госпрограммой, 
есть соответствующее пору-
чение президента.

Степень готовности по 
судам пока не очень высо-
кая: в пределах 20%. Однако 
сегодня решается вопрос о 
выделении дополнительных 
средств, рассказал руково-
дитель ВНИРО. «Уверен, что 
этот вопрос будет решен», 
— добавил он. Построенные 
суда, обратил внимание Ки-
рилл Колончин, решат зна-
чительный вопрос для Даль-

Сахалинская область 
предлагает учитывать 
вклад в обеспечение 

региона рыбой

Сахалинская область, как и другие регионы, 
формирует предложения по возможным 
обязательствам пользователей участков 

для промысла лососей и других 
анадромных видов рыб.

Губернатор Сахалинской области 
Валерий ЛИМАРЕНКО ранее 
назвал участие в подготовке по 
подзаконной базе о рыболовных 
участках важной задачей для 
региональных властей



по объективным причинам, об-
ратил внимание президент ас-
социации Вячеслав БЫЧКОВ. 
«Мы предлагаем признать это 
чрезвычайной ситуацией и со-
хранять за пользователями 
доли квот», — подчеркнул он.

Ученые подтверждают слож-
ную ситуацию с ресурсом. Раз-
вернутый доклад на эту тему 
наука представила в апреле 
на конференции по тресковой 
индустрии, отметил президент 
объединения. Проблема носит 
межрегиональный характер: 
свои обращения по ней уже на-
правили отраслевые объедине-
ния дальневосточных субъектов 
Федерации и общероссийского 
уровня, а также руководство Чу-
котского автономного округа.
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В Общественной палате 
Российской Федерации 21 авгу-
ста прошел круглый стол, на ко-
тором обсуждался законопро-
ект «О безопасности людей на 
водных объектах». В конце мар-
та эта законодательная иници-
атива была внесена в Госдуму, 
принята в первом чтении в кон-
це мая и до 1 октября проходит 
процедуру подготовки поправок 
ко второму чтению.

Законопроект, разработан-
ный МЧС, напрямую затраги-
вает интересы предприятий 
рыбной отрасли, поскольку 
содержит положения о феде-
ральном государственном над-
зоре за маломерными судами. 
Полномочия по осуществле-
нию такого контроля, согласно 
законопроекту, возлагаются на 
Государственную инспекцию 
по маломерным судам (ГИМС), 
которая также отвечает за ве-
дение реестра маломерных су-
дов. После вступления закона в 
силу всем маломерным судам, 
зарегистрированным в Госу-
дарственном судовом реестре, 
предписывается в течение пяти 
лет пройти процедуру перере-
гистрации в реестре маломер-
ных судов.

В пояснительной записке 
прямым текстом говорится, 
что требования законопроекта 
не распространяются на мало-
мерные суда, которые связаны 
с осуществлением предприни-

Андрей АНУФРИЕВ, председатель правления Союза рыболовецких 
колхозов России

Безопасность 
любой ценой?!

Законопроект «О безопасности людей на водных объектах», который 
готовится ко второму чтению в Госдуме, несет риск возникновения новых 

требований для рыбаков. Речь идет об очередной перерегистрации 
маломерного флота — на этот раз из Госреестра в ГИМС.

мательской и иной экономиче-
ской деятельности. К таковым, 
в частности, относятся суда, 
задействованные на предпри-
ятиях рыбохозяйственного ком-
плекса. Однако в самом зако-
нопроекте таких исключений 
не прописано.

На противоречие трактовки 
пояснительной записки тексту 
законопроекта обратили вни-
мание участники круглого стола 
в Общественной палате. Пред-
ставитель центрального аппа-
рата ГИМС объяснил, что про-
изошла техническая ошибка, 
уже ведутся работы по ее кор-
ректировке и подготовке подза-
конных актов о надзоре, реги-
страции и освидетельствовании 
маломерных судов, используе-
мых в коммерческих целях.

Предприятиям рыбной от-
расли такого рода «техниче-
ские ошибки» не сулят ничего 
хорошего. У членов Союза ры-
боловецких колхозов России 
еще свежа в памяти ситуация, 
с которой они столкнулись по-
сле изменения законодатель-
ства о маломерных судах в 
апреле 2012 года. Классифика-
ция, освидетельствование и по-
становка на учет в Российском 
речном регистре и Российском 
морском регистре судоходства 
всех маломерных судов, в том 
числе беспалубных, обошлись 
рыбакам весьма недешево. 
Суммарные затраты на эту 

процедуру только по одной ре-
гиональной группе рыболовец-
ких колхозов тогда составили 
почти 10 млн рублей.

На круглом столе предста-
витель ГИМС заверил, что пе-
ререгистрация маломерного 
плавсредства обойдется его 
владельцу в 1300 рублей го-
спошлины, но сопутствующие 
расходы оценить не смог. Оче-
видно, что объективных пред-
посылок к тому, что на этот раз 
переоформить маломерный 
флот получится проще и де-
шевле, не просматривается.

В условиях резкого изме-
нения условий доступа к во-
дным биоресурсам очередная 
процедура перерегистрации в 
реестре маломерных судов, а 
также замена дипломов и ква-
лификационных свидетельств 
потребует от предприятий не 
только значительных финансо-
вых расходов, но и отвлечения 
от промысла, а в некоторых 
случаях даже его приостанов-
ки. Все это не замедлит ска-
заться на качестве и сроках 
работы маломерного флота, 
занятого на рыбном промысле, 
вплоть до возможного недоос-
воения квот, что при существу-
ющих высоких пороговых нор-
мах освоения может привести к 
потере прав на добычу ресурса. 
Об этих рисках Росрыбколхоз-
союз проинформировал коми-
тет Госдумы по безопасности 

и противодействию коррупции, 
который отвечает за продвиже-
ние законопроекта.

По итогам круглого стола 
комиссия Общественной пала-
ты по безопасности и взаимо-
действию с ОНК, выступившая 
организатором мероприятия, 
подготовит для Госдумы реко-
мендации по доработке зако-
нопроекта ко второму чтению. 
Росрыбколхозсоюз уже напра-
вил в комиссию предложение 
исключить из законопроекта 
требования об обязательном 
переоформлении из Госрее-
стра в ГИМС маломерных су-
дов, используемых в сфере 
рыбохозяйственной деятель-
ности, и намерен обратиться с 
аналогичной информацией в 
комитет Госдумы по аграрным 
вопросам.

Если говорить о законопро-
екте в целом, то, безусловно, 
вопрос безопасности людей на 
водных объектах должен быть 
в приоритете независимо от 
вида деятельности эксплуати-
руемого маломерного судна. 
Но нельзя упускать из виду и 
то, что условия обеспечения 
безопасности купающихся на 
пляже людей и их морские 
прогулки на маломерных плав-

средствах и иных видах спор-
тивного водного транспорта 
значительно отличаются от тех 
условий, которые необходимы 
для обеспечения безопасности 
профессиональных и хорошо 
подготовленных рыбаков, чьи 
квалификация и опыт работы 
на маломерных судах вполне 
соответствуют требованиям 
данного законопроекта.

Соответственно, к вопросу 
о необходимости перереги-
страции маломерных судов, 
используемых в рыбохозяй-
ственной деятельности, нужно 
подходить более взвешенно и 
обоснованно, с учетом реаль-
ной потребности этой группы 
судов в данной процедуре. И, 
возможно, стоит не стричь всех 
предпринимателей, которые 
используют маломерные суда 
в коммерческих целях, под 
одну гребенку, а дать им право 
выбора федерального органа 
надзора за маломерными су-
дами. Чтобы бизнес мог иметь 
дело с контролирующей ин-
станцией, которая, к примеру, 
больше подходит для сферы 
водных прогулочных мероприя-
тий отдыхающих, а не для осу-
ществления рыбного промысла 

на маломерных судах.

Подготовила Анна ЛИМ

Росрыбколхозсоюз под-
держивает коллег и также на-
правил руководству Росрыбо-
ловства обращение по поводу 
ситуации с промыслом трески 

Промысел трески потребовал 
внимания

в Беринговом море. Предпри-
ятия говорят о том, что про-
мысловая обстановка в 2022 
г. была неудовлетворительной, 
а в нынешнем году ситуация 

Предприятия отмечают сложную промысловую обстановку по треске 
в Западно-Беринговоморской зоне, сообщил председатель Союза 
рыболовецких колхозов России Андрей АНУФРИЕВ. Объединение 
выступило за то, чтобы не применять к пользователям процедуру 

принудительного прекращения прав на добычу.

только усугубилась, рассказал 
Fishnews председатель союза 
Андрей Ануфриев.

Освоение по итогам двух 
лет может составить менее 

70%, а значит, предприятия мо-
гут столкнуться с риском поте-
рять доли квот на вылов.

Пользователи не могут вы-
брать лимиты по объективным, 
не зависящим от них причинам, 
поэтому Росрыбколхозсоюз 
призвал регулятора не приме-
нять к добытчикам процедуру 
принудительного прекращения 
права на вылов, сообщил руко-
водитель объединения.

По поводу сохранения до-
лей квот за пользователями к 
Росрыболовству обратилась и 
Межрегиональная ассоциация 
«Ярусного промысла».

Предприятия — члены объ-
единения добросовестно под-
ходят к работе, выделенные 
объемы они не могут освоить 
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Маргарита КРЮЧКОВА 
Санкт-Петербург

Рыбаки и судостроители 
обсудили работу 

по программе инвестквот
Вопросы строительства судов по программе квот под инвестиции 
обсудили на стратегической сессии в рамках выставки «Нева». 

Свой взгляд на процессы постройки высказали верфи и Минпромторг, 
проектанты и рыбопромышленные предприятия.

Соорганизатором страте-
гической сессии, посвященной 
строительству промысловых 
судов, на площадке судостро-
ительной выставки «Нева» в 
Санкт-Петербурге стала Все-
российская ассоциация рыбо-
промышленников. Сейчас от-
расль реализует масштабную 
программу по постройке флота, 
и важно на разных площад-
ках обеспечивать обсуждения 
возникающих вопросов всеми 
участниками процесса, считают 
в ВАРПЭ.

В рамках первого этапа про-
граммы квот под инвестиции 
предполагается строительство 
105 судов. Сейчас в постройке 
находится 67, проинформиро-
вала заместитель директора 
департамента судостроительной 
промышленности и морской тех-
ники Минпромторга Ирина ОРИ-
НИЧЕВА. Сдано 19 судов — ры-

бопромысловых и краболовов. 
«К сожалению, это не та цифра, 
к которой мы стремились изна-
чально к 2023 году», — призна-
ла представитель министерства.

Сейчас запускается вто-
рой этап программы инвест-
квот. На этот раз, предлагают 
в Минпромторге, надо стро-
ить суда только по освоенным 
проектам. Отдавать приоритет 
проектам с российским обору-
дованием. И кроме того, обя-
зательно проводить экспертизу 
цены проекта при заключении 
контракта — сейчас это, по 
словам Ирины Ориничевой, 
оформлено законодательно.

Президент ВАРПЭ Герман 
ЗВЕРЕВ предложил для ана-
лиза нынешний ситуации об-
ратиться к историческому опы-
ту, сообщает корреспондент 
Fishnews. Так, руководитель 
ассоциации напомнил о нега-

тивном опыте крупносерийного 
строительства судов всех типов 
для Дальнего Востока на базе 
единой модели.

Сейчас рыбакам и судо-
строителям приходится ре-
шать очень сложную задачу 
в очень сложных условиях, 
отметил президент объедине-
ния. Современное судострое-
ние работает при нескольких 
принципиально важных огра-
ничителях. Первое — эконо-
мика и финансы: строящееся 
судно — это инвестицион-
ный объект, который должен 
приносить доход и верфи, и 
заказчику. Второе — новые 
промысловые суда должны 
быть оборудованы на основе 
неистощительного принципа 
использования биоресурсов. 
Третье — двигатель, «сердце 
рыбопромыслового судна», 
должен быть экономным и 

мощным, потому что стои-
мость топлива меняется. Все 
эти факторы приходится се-
годня учитывать при постройке 
«промысловиков».

Глава ассоциации также 
отметил, что финансовым ин-
струментам для строительства 
разных типов судов сегодня не 
хватает гибкости. Банковская 
система ориентирована на 
крупные промысловые группы, 
и из сферы ее внимания выпа-
дают предприятия, на долю ко-
торых приходится треть вылова 
и примерно 60% занятых.

О требованиях к локализа-
ции при строительстве промыс-
ловых судов рассказал замести-
тель гендиректора — начальник 
центра импортозамещения 
судового оборудования ЦНИИ 
«Курс» Дмитрий СТОЯНОВ. 
Базовым здесь является по-
становление правительства от 
17 июля 2015 г. № 719 (теперь 
оно будет распространяться и 
на суда, строящиеся под ин-
вестквоты). Сейчас совместно 
с Минпромторгом организация 
готовит новую редакцию это-
го документа. «Будет больше 
вариативность, будет больше 
выбора и больше возможности 
набрать баллы», — заявил Дми-
трий Стоянов.

В требованиях постановле-
ния № 719, по его словам, 
«нет ничего страшного». «Если 
сложить возможные баллы, 
применимые к такому высоко-
технологичному судну, как ры-
бопромысловое, мы получим 
около 7 тыс. баллов. А, как вы 
видите, предъявляются требо-
вания на уровне 2,4-2,5 тысячи. 
То есть это меньше 50% уро-
вень локализации. Более того, 
он включает в себя и техноло-
гические операции, за которые 
начисляются баллы, и матери-
алы», — сказал представитель 
ЦНИИ «Курс». На судовое обо-
рудование остается меньше 1 
тыс. баллов, что, по его словам, 
вполне можно набрать из суще-
ствующего ассортимента.

Здесь ЦНИИ пригласил за-
казчиков активнее пользовать-
ся единой системой судового 
комплектующего оборудования.

Генеральный директор 
«Форсс Технологии» Вадим 
СТАРОДУБОВ представил опыт 
участия в обновлении промыс-
лового флота конструкторского 
бюро. Так, идея универсальных 
проектов для всех рыболовных 
компаний, по его мнению, не 
приживется. «Единые проекты 
теоретически хороши для за-

водов, но потребуют глубокой 
модернизации для каждого за-
казчика, что будет сравнимо с 
разработкой нового проекта», — 
считает руководитель компании.

Развитию судостроения, 
полагает генеральный дирек-
тор Северной верфи Игорь 
ОРЛОВ, поможет комплексная 
реализация трех направлений: 
это управленческие решения, 
работа с контрактами, которые 
обеспечивают покрытие обо-
снованных расходов судострои-
тельных заводов, и постоянная 
модернизация верфей.

Заказчики промыслового 
флота ожидаемо остановились 
на проблемных моментах. «Тре-
буется высокотехнологичное 
оборудование в рыбные цеха — 
его нет сегодня», — поделился 
наблюдениями представитель 
компании «Океанрыбфлот» 
Сергей КИСЛОВ. Необходимы 
технологические решения для 
«умного» производства, чтобы 
выпускать высококачественную 
рыбную продукцию.

Подписание с верфью кон-
тракта без конкретной цены, 
тем более когда рыбодобытчик 
еще принимает на себя обяза-
тельства перед государством по 
программе инвестквот, может 
привести к тому, что в дальней-
шем будет получена цена, не от-
вечающая бизнес-модели, пре-
достерег технический директор 
РРПК Константин ГЛОБЕНКО. 
«С точки зрения верфи, защиты 
интересов верфей, это все пра-
вильно, но надо понимать, что 
можно защитить верфи настоль-
ко, что, собственно, и нападать 
на них никто уже не будет: к ним 
никто не пойдет», — образно вы-
сказался он.

Программа судостроения 
под инвестквоты сегодня испы-
тывает проблемы, и решение 
должно начинаться с их призна-
ния — такую критичную оценку 
озвучил исполнительный дирек-
тор СЗРК Сергей НЕСВЕТОВ. 
Строительство судов не укла-
дывается в регламентные сроки. 
Надо признать это и государству 
взять на себя смелость дока-
питализировать верфи, уверен 
представитель консорциума.

Актуален вопрос обслужива-
ния флота в условиях санкций, 
отметили на сессии. Обсужде-
ние этой темы продолжилось 
во второй части конференции 
«Обновление и развитие про-
мыслового флота: конструктив-
ный диалог ради общего дела», 
организованной ВАРПЭ и «НЕ-
ВА-Интернэшнл».

Вопросы строительства судов по программе квот под инвестиции обсудили на стратегической сессии в рамках 
выставки «Нева»

Заместитель директора департамента судостроительной 
промышленности и морской техники Минпромторга Ирина 
ОРИНИЧЕВА

Президент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников Герман ЗВЕРЕВ

Заместитель гендиректора — начальник центра 
импортозамещения судового оборудования ЦНИИ «Курс» 
Дмитрий СТОЯНОВ



лов сайры сейчас на нуле, и 
дело не только в смещении 
промысловых скоплений, но 
и в отсутствии специализи-
рованного флота. Наши же 
соседи по АТР — Китай, Япо-
ния, Тайвань — выставляют 
на сайру суда и добывают ее.

Глава отраслевого объеди-
нения считает, что нужно стро-
ить специализированный флот 
под промысел пелагических 
объектов — среднетоннажные 
сейнеры и сейнеры-трауле-
ры. Причем заказывать та-
кие суда, по мнению Георгия 
Мартынова, лучше за рубе-
жом, например в Китае — так 
строительство выйдет гораздо 
дешевле и быстрее. Следует 
учитывать, что отечественные 
верфи сейчас загружены и ис-
пытывают ряд трудностей.

Главный вопрос, акценти-
ровал президент АРПП, — чем 
загрузить пелагический флот 
зимой? Теоретически он мог 
бы работать на минтае и сель-
ди в Охотском море, но эти 
объекты зарезервированы под 
инвестквоты. Вместе с тем у 
ассоциации есть серьезные 
сомнения, что программа бу-
дет реализована полностью, 
возможно, через пять-шесть 
лет придется решать, что де-
лать с этими лимитами. Вот 
тогда и можно будет запустить 
строительство судов для до-
бычи иваси и сайры, подчер-
кнул Георгий Мартынов.

Привлекательность такой 
программы, по его задум-
ке, обеспечит, во-первых, 
использование зарубежных 
верфей, во-вторых, включе-
ние флота в Международ-
ный реестр судоходства (это 
даст заказчикам налоговые 
преференции). А также обну-
ление платы за ресурс в от-
ношении ряда объектов. По 
мнению руководителя АРПП, 
за рубежом нужно строить и 
транспортно-рефрижератор-
ный флот, который в России 
практически не обновляется.

«Национальную политику 
надо менять в этом отноше-
нии. Думаю, что у нас с вами 
будет достаточно работы, что-
бы предложить свои проек-
ты», — подытожил президент 
ассоциации.
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Вопрос ассоциация подня-
ла в рамках Восточного эконо-
мического форума, рассказал 
глава отраслевого объедине-
ния Георгий МАРТЫНОВ на 
заседании совета АРПП. От-
мечено, что в случае успеш-
ной реализации двух этапов 
программ по предоставлению 
квот в обмен на инвестиции 
у компаний-участников будет 
сконцентрировано 84% про-
мышленных квот на вылов 
востребованных рыбных объ-
ектов. А также 98% квот шель-
фовых крабов и 50% квот глу-
боководных крабов.

«Складывается впечатле-
ние, что основной рыбацкий 
флот на Дальнем Востоке бу-
дет «заперт» в Охотском и Бе-
ринговом морях. У предприя-
тий ведь есть инвестиционные 
квоты, которые надо осваи-
вать, и суда строились как раз 
под эти ресурсы», — заметил 
первый вице-президент АРПП 
Александр ВАСЬКОВ.

Георгий Мартынов на-
помнил про новую Морскую 
доктрину, принятую в 2022 г. 
Документ предусматривает 
увеличение вылова за преде-
лами российских вод, причем 
современными судами, обе-
спечивающими производство 
продукции на месте добычи. 
Между тем программа инвест-
квот не решает эту задачу — 
строятся суда для добычи и 
переработки минтая и сельди, 
береговые заводы.

Руководство АРПП обрати-
ло внимание и на показатели 
пелагических путин, сообща-
ет корреспондент Fishnews. 
В 2022 г. российские рыбаки 
освоили 288,3 тыс. тонн сарди-
ны-иваси, предполагается, что 
вылов будет расти и дальше. 
Однако флот РФ добывает эту 
рыбу практически одними тра-
улерами в отличие от Китая и 
Японии, которые используют 
сейнеры. Тралы давят нежную 
сардину, в результате большая 
часть отечественных уловов 
идет на муку и жир. Такие то-
вары, конечно, востребованы и 
в России, и за рубежом, но вну-
тренний рынок не насыщается 
пищевой продукцией из иваси, 
отметил Георгий Мартынов. Он 
добавил, что российский вы-

Судовладельцы ищут 
качественный сервис

Анна ЛИМ
Санкт-Петербург

Вопросам обслуживания 

рыбацких судов была посвяще-

на вторая часть конференции 

«Обновление и развитие про-

мыслового флота: конструк-

тивный диалог ради общего 

дела», сообщает корреспон-

дент Fishnews. Мероприятие 

организовали Всероссийская 

ассоциация рыбопромышлен-

ников (ВАРПЭ) и «НЕВА-Интер-

нэшнл» на площадке междуна-

родной выставки «Нева 2023».

В Российском морском ре-

гистре судоходства (РС) сей-

час числится около 1070 ры-

боловных судов. Их средний 

возраст приближается к 30 

годам, хотя за период с 2017 

г. российский флот несколь-

ко помолодел, рассказал за-

меститель гендиректора РС 

Сергей ШИШКИН.

«Этот флот в основном со-

стоит из судов, построенных 

еще при Советском Союзе или 

закупаемых за границей, — 

уточнил представитель реги-

стра. — Если до введения санк-

ций это был норвежский флот 

в основном, то теперь его заку-

пают в Юго-Восточной Азии — 

это Япония и Тайвань».

Немалая доля таких судов 

принадлежит мелким и сред-

ним рыболовным компаниям, 

которые, как указали участ-

ники первой части конферен-

ции, фактически остались за 

бортом программы инвест-

квот. Но возраст флота ры-

баки большой проблемой не 

считают — куда важнее его 

техническое состояние. Сотни 

траулеров, которые прямо сей-

час ведут промысел, требуется 

регулярно ремонтировать, раз-

гружать, снабжать топливом 

и припасами. После закрытия 

зарубежных портов, в том чис-

ле в Норвегии и на Фарерских 

островах, где традиционно об-

служивались рыбаки Северно-

го бассейна, осуществлять эти 

операции стало гораздо слож-

нее, заявил гендиректор Союза 

рыбопромышленников Севера 

Константин ДРЕВЕТНЯК.

По его словам, необходимо 

приложить все силы для того, 

чтобы сохранить имеющийся 

флот и обеспечить его эффек-

тивную работу. Руководитель 

отраслевого объединения на-

Алексей СЕРЕДА
Владивосток

АРПП: Стране 
нужен флот под 

иваси и сайру

помнил о критической ситуации 

с судоремонтом в Мурманске: 

от отсутствия свободных доков 

до невозможности починки или 

замены деталей технологиче-

ского оборудования. Не лучше 

обстоят дела и с портами, куда 

настойчиво призывают вер-

нуться рыбаков.

«У нас в Мурманске полови-

на причалов не сможет принять 

эти суда, особенно современ-

ные, крупные, — по глубине. Я 

уж не говорю, что проблема с 

холодильниками, проблема с 

логистикой», — отметил ген-

директор союза. Он подчер-

кнул, что все эти вопросы — и 

с развитием судоремонта, и с 

модернизацией портового хо-

зяйства — нужно решать очень 

быстро, а не пытаться повесить 

их на рыбаков.

Стратегию совершенство-

вания существующего флота 

в свое время выбрал и «До-

брофлот», рассказал руково-

дитель службы технической 

эксплуатации, модернизации 

и организации ремонта фло-

та группы компаний Андрей 

БЕЛЕЦКИЙ. Самое молодое 

судно «Доброфлота» было по-

строено 17 лет назад, но на 

первом этапе инвестквот ком-

пания сделала выбор в пользу 

берегового перерабатывающе-

го комплекса, отказавшись от 

строительства судов.

Одним из аргументов, по-

влиявших на это решение, 

были сроки реализации про-

екта, которые, как показала 

практика, в случае судостро-

ения многие участники отрас-

ли оценили «слишком опти-

мистично». «Любое движение 

вправо по срокам автоматиче-

ски ведет к движению вверх по 

деньгам», — отметил предста-

витель «Доброфлота»

Он согласился с необхо-

димостью обновления флота, 

но предложил сместить фокус 

внимания с супертраулеров на 

суда для прибрежного рыбо-

ловства и для обслуживания 

хозяйств аквакультуры. К стро-

ительству флота в этих сегмен-

тах можно привлечь гораздо 

больше верфей, чем сейчас 

задействовано в программе 

инвестквот, отметил Андрей 

Белецкий.

Снижению эксплуатацион-

ных рисков может способство-

вать и переход на отечественное 

оборудование для рыболов-

ных судов. На сессии дирек-

тор научно-производственного 

центра «Автоматизация граж-

данских судов и кораблей» 

концерна «НПО “Аврора”» Ро-

ман ПЕТРОВ рассказал о ра-

боте, которая ведется в рамках 

программы Минпромторга по 

импортозамещению.

«Мы выделили то оборудо-

вание, которое уже выпускает-

ся российскими компаниями, и 

запустили в разработку и изго-

товление именно то, которого 

не хватало, — замена импорту. 

По программе до конца 2024 

года должна быть разработана 

вся линейка навигационного и 

радиооборудования для судов-

ладельцев», — пообещал руко-

водитель НПЦ.

В нынешних условиях одно 

из преимуществ крупных ло-

кальных производителей, та-

ких как «Аврора», перед ино-

странными брендами — это 

предсказуемость: они не могут 

внезапно уйти с рынка, оставив 

клиентов один на один с про-

блемами. По словам Романа 

Петрова, концерн готов пред-

ложить рыбакам продукцию по 

конкурентным ценам и гаран-

тирует поставку запчастей и 

сервисную поддержку во всех 

основных портах, включая Вла-

дивосток, Петропавловск-Кам-

чатский, Мурманск и Новорос-

сийск.

Одним из стратегических 

факторов, ограничивающих 

развитие не только рыбной 

отрасли, но и судоремонта и 

смежных направлений, участ-

ники сессии назвали трудо-

вые ресурсы. Конкуренция за 

специалистов идет на всех 

уровнях: от стран до отраслей, 

вузов и отдельных предприя-

тий, указал Андрей Белецкий, 

и основные рыбные регионы 

не в лидерах по этому показа-

телю. Для популяризации ры-

бацких профессий, по мнению 

отраслевого сообщества, важ-

но улучшать взаимодействие 

учебных заведений с работо-

дателями — для подготовки 

востребованных специалистов 

в нужном количестве.

Программа инвестквот не учитывает необ-
ходимость развития промысла пелагических 

объектов, отмечают в Ассоциации рыбохозяй-
ственных предприятий Приморья. По мнению 
АРПП, следует простимулировать строитель-

ство специализированных судов, 
в том числе на зарубежных верфях.

В условиях санкций вопрос поддержания технического состояния 

флота, который сейчас ведет промысел, не менее важен, чем планы по 

строительству новых судов, обратили внимание участники конференции 

на площадке выставки «Нева 2023».



и перекачал за сезон на наш за-
вод «Кехта» около 6 тыс. тонн 
сырца. Оборудование работает 
плавно, без высоких перепа-
дов давления. Такое качество 
не всегда показывает даже за-
рубежная техника. Теперь мы 
планируем заменить американ-
ское управление насосами на 
пульты «Дальрыбтехцентра». 
Уже заключили контракты и 
приступили к работе», — отме-
тил Александр Хаританович.

Сейчас идет запуск серий-
ного производства нового ры-
бонасосного комплекса. Потен-
циальные клиенты — другие 
компании, расположенные на 
камчатском побережье, счита-
ет Артем Шевченко. Рыбонасо-
сный комплекс уже прошел ис-
пытание промыслом и показал 
свою эффективность, а значит, 
может стать хорошим вложени-
ем на следующую путину.
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Помочь с производством 
и сбытом: решения 
для АПК предлагает 
экосистема «Своё»

Сервисы экосистемы «Своё» Россельхозбанка 
нацелены на поддержку предприятий АПК, 
в том числе рыболовства и рыбоводства, 
рассказал и.о. директора Приморского 

регионального филиала РСХБ 
Михаил ТИМАШЕВ на конференции Fishnews.

Одна из основных про-
блем для небольших предпри-
ятий — сбыт своей продукции. 
Это показывает общение и с 
марифермерами, и с компа-
ниями, которые занимаются 
прибрежным рыболовством, 
рассказал и.о. директора При-
морского регионального фи-
лиала Россельхозбанка Миха-
ил Тимашев на конференции 
Fishnews Online с представи-
телями рыбной отрасли.

Помочь с реализацией 
малым и микропредприя-
тиям призван маркетплейс 
«Своё Родное» от Россель-
хозбанка. Он нацелен на то, 
чтобы производителям и 
покупателям качественных 
продуктов было легче найти 
друг друга. Если говорить о 
рыбной продукции, то сер-
вис популярен, например, 
для заказа красной икры. 
«Своё Родное» — часть циф-

Перекачка рыбы насосом 
уже зарекомендовала себя. Та-
кой способ доставки позволяет 
сэкономить время и меньше 
травмировать сырец. В этом 
году АО «Дальрыбтехцентр» 
совместно с ОАО «Колхоз Ок-
тябрь» изготовило новый усо-
вершенствованный двухбочко-
вой рыбонасос.

«Наши партнеры сразу же 
заинтересовались идеей. Поч-
ти два года назад мы впервые 
взялись за рыбонасосное на-
правление. Прошлый опыт, не-
сомненно, пригодился нам. В 
этот раз мы смогли еще больше 
повысить степень автоматиза-
ции и ускорить темпы работы 
приемного отделения», — об-
ратил внимание генеральный 
директор «Дальрыбтехцентра» 
Артем ШЕВЧЕНКО.

Мощность нового насоса 
составляет 110 кВт. Произво-
дительность рыбоводной сме-
си — 160 м. куб. в час. Длина 
трубы от насоса до приемного 
бункера равняется 1,2 км.

Реализация задумки про-
ходила в четыре этапа: проек-
тирование, создание насоса, 
постройка плашкоута и мон-
тирование готового изделия 

«Дальрыбтехцентр» 
помогает перекачивать 

рыбу быстрее и безопаснее
Лососевую путину 2023 г. «Колхоз Октябрь» на Камчатке прошел 

вместе с новым двухбочковым рыбонасосом, разработанным 
«Дальрыбтехцентром». Оборудование отлично показало себя 

на промысле, — теперь специалисты готовы предложить 
такое решение и другим компаниям.

на него. Разработкой рыбона-
соса занимались специалисты 
ДРТЦ во Владивостоке. Плаш-
коут же изготовил «Колхоз 
Октябрь» на своей ремонтной 
базе на Камчатке.

«Мы сотрудничаем с 
«Дальрыбтехцентром» уже бо-
лее 10 лет. Они постоянно раз-
виваются, предлагают новые 
современные решения», — рас-
сказал Fishnews генеральный 
директор ОАО «Колхоз Октябрь» 
Александр ХАРИТАНОВИЧ.

Несмотря на то, что пар-
тнеры реализовывали свои 
задачи, находясь за тысячи ки-
лометров друг от друга, связь 
поддерживалась ежедневно. 
Технические службы обмени-
вались чертежами и совместно 
решали возникшие проблемы.

К началу путины все было 
готово для сборки. Рыбонасос 
привезли на Камчатку и уста-
новили на плашкоут. Благодаря 
выстроенной и слаженной рабо-
те установка и отладка прошли 
без сбоев. Оборудование запу-
стили и проверили, — оно было 
готово к эксплуатации.

«Насос показал себя отлич-
но. В этом году он отработал 
всю путину от начала до конца 

АО «Дальрыбтехцентр»
690012, Владивосток, 

ул. Калинина, 42
Тел.: +7 914 704 90 32
E-mail: sale@drtc.su

www.drtc.ru

ровой экосистемы «Своё» 
Россельхозбанка, созданной 
для поддержки предприятий 
АПК, в том числе сферы ры-
боловства и рыбоводства. В 
экосистеме также платформа 
«Своё Фермерство», объе-
диняющая предложения от 
поставщиков товаров и услуг 
для сельхозпроизводства. С 
помощью этого сервиса руко-
водство и специалисты пред-
приятий могут повышать ком-
петенцию и получать новые 
знания: здесь публикуются 
полезные статьи и видео по 
различным профессиональ-
ным темам.

Сервис «Я в агро» наце-
лен на решение кадровых во-
просов предприятий агропро-
мышленного комплекса.

Все эти сервисы призваны 
помогать развитию предпри-
ятий и АПК в целом, отметил 
Михаил Тимашев.

Российский бизнес про-
должает подготовку к China 
Fisheries & Seafood Expo 
(CFSE) в Циндао. Выставка 
возобновит свою работу по-
сле пандемийного перерыва 
и соберет представителей бо-
лее чем 80 государств 25–27 
октября на площадке Hongdao 
International Convention and 
Exhibition Center (HICEC).

Компании из России, как 
и в прошлые годы, будут уча-
ствовать в формате нацио-
нального стенда, площадь 
которого впервые за всю 
историю превысит 1000 кв. 
м. Причем свои экспозиции в 
Китае представят не только 
предприятия, занимающиеся 

Россию на выставке 
в Циндао будут 

представлять не только 
рыбаки

Российский стенд на крупнейшей в Азии 
международной рыбопромышленной выставке 

в этом году объединит не только промысловиков 
и переработчиков, но и компании, 

обеспечивающие работу рыбной отрасли.

промыслом и переработкой 
рыбы и морепродуктов. Здесь 
будут и компании транспорт-
ной сферы, работающие с 
рыбными грузами, и предста-
вители рыбопромыслового 
судостроения, а также произ-
водители продукции для аква-
культуры, рассказал Fishnews 
генеральный директор от-
раслевого выставочного опе-
ратора Expo Solutions Group 
Иван Фетисов.

Кроме Китая, важными 
торговыми партнерами ры-
бопромышленников РФ оста-
ются Южная Корея, Индия, 
Вьетнам. Интерес проявляют 
и другие азиатские страны. 
Их всех объединяет CFSE.



ным следствием неосвоения 
квот». Таким образом, иск 
о расторжении договора на 
квоту арбитраж не удовлетво-
рил, сообщает корреспондент 
Fishnews.

Напомним, что ранее пред-
седатель правления Межрегио-
нальной ассоциации прибреж-
ных рыбопромышленников 
Северного бассейна Валентин 
БАЛАШОВ предложил учиты-
вать при оценке выполнения 
требования о 70% пороге осво-
ения квот ограничения, вводи-
мые в отношении российского 
флота в зарубежных портах.
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Как следует из материалов 
дела, в феврале 2022 г. на ры-
бацком судне вышла из строя 
траловая лебедка. Его направи-
ли на ремонт в польскую Гдыню, 
где местные верфи, не дожида-
ясь конкретных санкций, отка-
зались проводить необходи-
мые работы. Ремонт пришлось 
сделать в Норвегии, однако 
потерянные в итоге два меся-
ца промыслового времени не 
позволили выбрать квоту скум-
брии в фарерской рыболовной 
зоне до закрытия сезона.

Суд согласился с мнени-
ем представителя компани-

Владивостокский рыбный 
порт зафиксировал рекордные 

показатели
43,9 тыс. тонн рыбы и 1000 тонн грузов снабжения были перегружены 

через Владивостокский морской рыбный порт в августе. 
Это абсолютный рекорд грузооборота, зафиксированный с начала 

работы порта. Предыдущий максимальный результат, 
достигнутый в августе 2018 года, был меньше на 4%.

Несмотря на сложные по-
годные условия, прохожде-
ние тайфунов порт работал 
в штатном режиме. Рыбо-
продукция выдавалась на 
крытых рампах и навесах, 
продолжалась ежедневная 
отгрузка в рефконтейнеры, 
автотранспорт и железнодо-
рожные вагоны.

За август в составе холод-
ных контейнерных поездов от-
правлено более 11 тыс. тонн 
рыбопродукции по маршру-
там Москва, Новосибирск и 
Санкт-Петербург, сообщили в 

Спецоперация стала аргументом в 
защите права на квоту

В Мурманске арбитраж признал последствия СВО «обстоятельством 
непреодолимой силы». Росрыболовству отказали в иске о расторжении 

договора в связи с неосвоением квоты вылова.

и-судовладельца о наличии 
«обстоятельств непреодо-
лимой силы», которые вос-
препятствовали освоению 
квоты. Кроме того, арбитраж 
обратил внимание, что «пре-
доставление госоргану права 
на досрочное расторжение 
договоров … является по сво-
ей природе исключительной 
мерой, применяемой судом к 
злостному нарушителю дого-
ворных обязательств». Также 
суд в очередной раз отметил, 
что «расторжение договора 
является возможным, допу-
стимым, но не обязатель-

пресс-службе компании. Око-
ло 7 тыс. тонн рыбы ушло в 
рефконтейнерах на экспорт 
линейным сервисом.

Сегодня у причалов Вла-
дивостокского морского рыб-
ного порта одновременно 
находятся 4 судна с рыбопро-
дукцией. Она выгружается в 
холодильные мощности груп-
пы компаний Владморры-
бпорта и отправляется в реф-
рижераторных контейнерах 
по всей России и на экспорт. 
Одновременно с выгрузкой 
свежего улова продолжается 

погрузка грузов снабжения 
для подготовки судов к оче-
редным рейсам.

Владморрыбпорт входит в 
пятерку крупнейших контей-
нерных терминалов страны.

В 2022 г. контейнерооборот 
составил 290 тыс. ТЭУ, в том 
числе 54 тыс. рефрижератор-
ных ТЭУ, в 2024 г. ожидается 
увеличение общего контейне-
рооборота до 500 тыс. ТЭУ. 
Площадь морского контей-
нерного терминала составля-
ет около 70 000 кв.м, вмести-
мость — более 11000 ТЭУ.




